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Regresa la Marea Rosa. El 29 de octubre en La Laguna y el 30 en
Durango capital.

Para prevenir el suicidio, el diputado Mario Alfonso Delgado, consideró
necesario impulsar una campaña que promueva los valores y la
integridad de las familias. 

Esteban reactiva aplicación de vacuna anti covid para niños. Del 24 al 29 de octubre
se aplicarán segundas dosis a menores de 5 a 11 años en las instalaciones de la
Fenadu.
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Seguirá el trabajo
intenso para llegar a
toda la ciudad,
asegura 

DURANGO, DGO.

En menos de dos meses, el
presidente Toño Ochoa nos ha
resuelto las necesidades que
teníamos desde hace mucho,
reconocieron vecinos de varias
colonias y fraccionamientos de la
ciudad.

Arreglo de luminarias y de
pavimento, así como apoyos
alimentarios forman parte de la
respuesta inmediata a sus demandas
para que vivan mejor, lo cual motivó
la entrega de un reconocimiento
para el presidente.

“Venimos a traerle este
reconocimiento a Toño Ochoa
porque nos ha apoyado mucho y
resuelto los problemas que
teníamos”, afirmó María del Socorro
Ávila, vecina del fraccionamiento
Fidel Velázquez 2. 

Con ella coincidieron vecinas de las
colonias Miguel González Avelar,
Santa María y La Virgen, además del
fraccionamiento Ciudad Industrial.

“Le apostamos a nuestra casa
bonita, ordenada, segura y en

armonía”, respondió Toño Ochoa.
El trabajo seguirá intenso para

mejorar las calles de todos los
asentamientos de la ciudad, con más

pavimento, luminarias y servicios
básicos, finalizó.

En menos de dos meses, Toño Ochoa ha dado resultados 

Huertos para que nunca falte alimento a las familias
Llevan semillas de
hortalizas al poblado
Ignacio López Rayón

DURANGO, DGO.

Como una estrategia contra la
pobreza alimentaria, Toño Ochoa
promueve la producción de
hortalizas para autoconsumo
mediante la creación de huertos de
traspatio.

En el poblado Ignacio López Rayón,
la Dirección Municipal de Desarrollo
Rural llevó a cabo la plantación
demostrativa de estos huertos y
entregó a 100 familias paquetes de
semillas de diversas hortalizas.

Las familias podrán sembrar
tomate, acelga, chile jalapeño,
calabacitas, lechuga, zanahoria y
cebolla.

José Daniel Salazar Díaz, director de
esta dependencia, destacó que así se
fomenta la cultura de producción de
alimentos para el autoconsumo, se
genera un ahorro en la economía
familiar y se abate directamente a la
pobreza.

De esta forma se contribuye al
fortalecimiento directo de la
economía de las familias del campo,

ya que el alimento nunca les faltará,
finalizó.

Por la niñez duranguense, alcalde
hace equipo con la Cruz Roja
Buscan mejorar los
servicios en el
Hospital Municipal del
Niño 

DURANGO, DGO.

La atención a la salud de los niños
y niñas se pretende mejorar con el
presidente Toño Ochoa, ante la
posibilidad de conformar un
convenio de colaboración con la
Benemérita Cruz Roja Mexicana en
Durango.

El Hospital Municipal del Niño
atiende a pacientes de la capital,
desde los cero a 17 años, pero como
es un modelo único en el país
también a niños de otros
municipios y estados, por lo que la
colaboración cobra mayor

relevancia, refirió el presidente. 
En recorrido por el nuevo edificio

de la institución, junto al delegado
de la Cruz Roja Guillermo Pérez
Gavilán, informó el compromiso de
firmar un convenio para mejorar la
atención en el hospital municipal,
en áreas de quirófano y laboratorio.

“Gracias al trabajo de Guillermo
Pérez Gavilán, la Cruz Roja cuenta
con aparatos de última generación,
con los cuales podremos cuidar
mejor la salud de las niñas y niños”,
destacó. 

El Hospital Municipal del Niño y la
Cruz Roja son instituciones de gran
valor para la ciudadanía y con una
gran demanda, por eso se trabaja
en el fortalecimiento de sus
servicios de salud para la seguridad
de las familias.



Rinde protesta Consejo
de Inserción Laboral
para Personas con
Discapacidad en
Durango

DURANGO, DGO.

La inclusión será una de las
prioridades en el gobierno del estado
que encabeza Esteban Villegas
Villarreal, ya que se dará un impulso
a las acciones que favorezcan la
cultura de trabajo digno y decente
para personas con discapacidad, tal
como se acordó durante la sexta
sesión del Consejo de Inserción
Laboral para Personas con
Discapacidad en Durango (CILPEED).

La secretaria de Trabajo y Previsión
Social, Cindy Viridiana González
Murillo, destacó que este consejo está
conformado por miembros de la
sociedad civil, asociaciones,
empresarios y autoridades de los tres
órdenes de Gobierno, con la premisa
que las personas con discapacidad
contarán con todo el esfuerzo y
trabajo del Mandatario Estatal.

“Es momento de pasar del discurso
a los hechos, de trabajar desde las
familias para generar esa cultura de
inclusión a favor de las personas con

discapacidad”, expresó Efraín Gómez,
represente del Movimiento Nacional
para la Inclusión, quien auguró que,

con el Gobierno Estatal recién
llegado, a este sector de la población
le irá bien.

José Guadalupe Garza Rodríguez de
la “Asociación de Limitados Físicos de
Durango” y Patricia Nava Romero de

la “Asociación de Padres con
Discapacidad Auditiva”, reconocieron
la importancia de que ya se ponga
atención a este tema, ya que, al
otorgarles un empleo a las personas
con discapacidad, generará sustento
para las familias.

Este Gobierno se caracteriza por
trabajar con un sentido humano,
ponemos todo nuestro esfuerzo y
corazón para cambiar la vida de los
duranguenses, expresó el director del
DIF Estatal, Eduardo Díaz Juárez al
reiterar el compromiso del
gobernador y su gabinete para que
desde las dependencias, las familias y
el entorno social, se impulse una real
inserción laboral para todos.

Durante la sesión del consejo, se dio
a conocer la convocatoria del “Premio
Estatal de Reconocimiento al
Trabajador con Discapacidad
Destacado por su Valor, Fortaleza,
Tenacidad y Compromiso con la
Sociedad”, donde será reconocida la
mejor persona trabajadora con
discapacidad del gobierno municipal,
estatal y federal; de Iniciativa Privada,
el mejor desempeño en autoempleo
y categoría libre. El premio consistirá
en un reconocimiento y la cantidad
de 15 mil pesos en efectivo, los cuales
se entregarán el próximo 02 de
diciembre de 2022.
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Esteban reactiva aplicación de vacuna
anti covid para niños
Del 24 al 29 de octubre
se aplicarán segundas
dosis a menores de 5 a
11 años en las
instalaciones de la
Fenadu

DURANGO, DGO.

En Durango reiniciamos la
aplicación de primeras y segundas
dosis de la vacuna contra Covid-19
para niños de cinco a 11 años de
edad, informó el gobernador Esteban
Villegas Villarreal al compartir las
sedes en municipios y fechas en las
que los menores podrán ser
vacunados, esto gracias a la
coordinación con la Secretaría de
Bienestar y la Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedena).

Sobre este tema, la secretaria de
Salud, Irasema Kondo Padilla, detalló
que, del 24 al 29 de octubre, iniciará
la aplicación de la segunda dosis en
la capital duranguense, la sede será
la Feria Nacional Durango; el lunes 24
en un horario de 11:00 a 17:00 horas
y las fechas siguientes de 9:00 a 17:00
horas.

A partir de esta semana se
empezaron a aplicar primeras dosis
en Tamazula, Coneto de Comonfort,
San Pedro del Gallo, Ocampo, San Luis
del Cordero, San Juan del Rio, Hidalgo,
Nuevo Ideal y San Dimas, mientras
que, del 17 al 20 se vacunará a los
menores de Gómez Palacio y Lerdo.

La aplicación de la vacuna se llevará
a cabo por orden alfabético para que

los padres de familia puedan respetar
el horario en el que le corresponde a
cada niño, precisó la Secretaria al
recordar que los requisitos para
primera dosis es llevar el pre registro,
copia del CURP, identificación oficial
de los padres o tutor y poner mucha
atención en que el niño no tenga
ninguna infección respiratoria.

Para los niños de segunda dosis es

muy importante que lleven su
comprobante de primera dosis y la
identificación del padre de familia,
agregó.

Kondo Padilla explicó que aún se
tienen algunos casos de Covid-19, los
cuales han disminuido con las
campañas de vacunación, sin
embargo, consideró necesario
completar el esquema en los infantes,

ya que durante la temporada invernal
hay más riesgo de contagios de
enfermedades respiratorias.

En este sentido, invitó a la
ciudadanía a vacunarse contra la
influenza, pues con las bajas
temperaturas, esta enfermedad
puede ocasionar neumonías, “es
mejor inmunizarse y evitar
contagios”, finalizó.

EVV impulsará que personas con discapacidad cuenten con trabajo digno y decente
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Presentan iniciativa para impulsar desarrollo de zonas áridas 
DURANGO, DGO.

A nombre del Grupo
Parlamentario del PAN, la
diputada Paty Jiménez Delgado,
presentó la iniciativa de
modificación a la Ley de
Desarrollo Rural Sustentable y a
la Ley de Fomento Económico,
para estimular la producción,
explotación, aprovechamiento y
distribución de los productos de
las zonas áridas y semiáridas de
la entidad.  

Al realizar la ampliación de
motivos, la legisladora explicó
que se busca mejorar las
condiciones de los productores de
ixtle o lechuguilla, sorgo escobero
y todos aquellos artículos que de
manera tradicional han sido
elaborados en estas regiones.

La diputada destacó que la fibra
natural conocida como
lechuguilla, proviene de un agave
que se produce naturalmente en
las zonas áridas del país y resulta
ser un producto que por
generaciones ha sido fuente
principal de ingresos para un
gran número de familias
campesinas principalmente de
los estados de Chihuahua,
Coahuila y Durango. 

“La fibra de la lechuguilla,
también conocida como ixtle,
resulta de enorme valía para
diferentes ramas de las
industrias, toda vez que puede
emplearse en acojinados, rellenos
de algunos asientos para
vehículos automotrices, cepillos
y materiales empleados en el
aseo personal y del hogar”,
puntualizó.

Apuntó que la creación de un
ciclo para la recolección, acopio,

producción, manufactura,
comercialización y venta de los
derivados y productos fabricados
a partir de la lechuguilla, es una
oportunidad de fuente de
ingresos, que permite a los
productores ser los proveedores y
expendedores directos con el
consumidor final o los diversos
sectores de la industria. 

Además, detalló que el sorgo
escobero que se siembra
tradicionalmente en el

semidesierto del norte del país, es
conocido por soportar altas
temperaturas y requerir un
mínimo de agua, que recibe
comúnmente a través de la
lluvia.    

También, la iniciativa plantea la
ejecución de programas y
acciones que permitan el
desarrollo de la infraestructura y
progreso de productores de las
regiones áridas y semiáridas del
estado. 

Diputado propone campaña de
valores para prevenir suicidios

DURANGO, DGO.

Con la finalidad de disminuir la
vulnerabilidad que presentan las
niñas, niños, adolescentes en
torno al suicidio, el diputado
Mario Alfonso Delgado, consideró
necesario impulsar una campaña
que promueva los valores y la
integridad de las familias.

Durante la sesión ordinaria,
presentó un punto de acuerdo en
el que se exhorta a las secretarías
de educación y salud, para que
sean las dependencias
encargadas de llevar a cabo estas
acciones, propuesta que fue
aprobada por unanimidad de los
integrantes de la Sexagésima
Novena Legislatura.

“De llevarse a cabo estas
campañas informativas para la
prevención del suicidio, estamos
seguros que bajará el elevado
índice lamentable que tenemos
es nuestro Durango”, señaló al
hacer uso de la tribuna.

El legislador del PT, informó
que en lo que va del 2022, en
Durango se han registrado 129
suicidios, situación que consideró
lamentable, ya que cada año en el
mundo se quitan la vida casi un
millón de personas, lo que
supone una muerte cada 40
segundos.

Al respecto, destacó que los
datos demuestran de forma
contundente que la prevención y

el tratamiento adecuados de la
depresión, del abuso de alcohol y
de sustancias toxicas reducen las

tasas de suicidio, al igual que el
contacto de seguimiento con
quienes han intentado suicidarse.



*El PRI sigue en su
dinámica de
acercamiento con la
gente: Arturo Yáñez

DURANGO, DGO.

El presidente estatal del PRI, Arturo
Yáñez Cuéllar, acompañado de la
secretaria general, Daniela Soto
Hernández y Ernesto Alanís,
secretario de Organización, inicio
formalmente los procesos de
renovación de los 39 comités
municipales en Durango capital, en
donde colocó la primera
convocatoria de elección dirigida a la
militancia del tricolor. 

En un sencillo acto, el dirigente
priista reconoció las buenas cuentas
que entregan José Antonio Morales
Guzmán y Yolanda Pacheco,
presidente y secretaria general del
partido en esta capital, siendo la
principal haber contribuido al triunfo
del hoy gobernador Esteban Villegas.

En su mensaje, destacó que en el
PRI no hay “tiempos muertos” para

estar en cercanía con la gente,
además hizo un recuento de las giras
de trabajo que ha realizado las dos
últimas semanas, junto con la
Secretaria General.

Indicó que a la fecha ha estado en
19 sesiones de consejos políticos
municipales en donde se ha elegido
la Asamblea de Consejeras y
Consejeros, como el método de
elección de los nuevos presidentes y
secretarios generales de cada comité.
En este fin de semana, estará en
Santa María del  Oro, Ocampo, Rodeo
y Mapimí, entre otros. 

La convocatoria para renovar la
dirigencia municipal en Durango
establece el 14 de noviembre, a las
18:00 horas, como fecha para llevar
a cabo la jornada electiva; previo
registro de fórmulas presidente-
secretario general que se llevará a
cabo el 25 de octubre, de las 11 a las
13 horas, bajo la conducción de la
Comisión Municipal de Procesos
Internos, que preside José Luis
Carranza Ruiz, quien también estuvo
en la publicación de la respectiva
convocatoria. 

Daniela Soto, por su parte, expresó
que desde este municipio en donde

se tiene el mayor número de
ciudadanos y militantes, “los priistas
tenemos claro que es primordial
mantener la unidad”. 

Destacó la dinámica de trabajo que
Arturo Yáñez le ha impreso al
partido, actualmente en gira de
trabajo con miras a la renovación de
los 39 comités municipales.
Reconoció que los priistas vivieron
tiempos difíciles y muy complicados,
pero que gracias al trabajo que

realizaron todos los priistas hoy
tenemos un gobernador priista en
Esteban Villegas. 

Ernesto Alanís, secretario de
Organización, sostuvo que el PRI
refrenda su espíritu de estar siempre
está haciendo política con la parte
más cercana de la sociedad, como
son los comités municipales.

José Antonio Morales Guzmán
actual regidor y dirigente municipal
saliente, reiteró su agradecimiento a

la dirigencia estatal por el apoyo que
recibió en su gestión. 

En este acto, destacó la presencia
de las regidoras Fátima Huízar,
dirigente municipal de la
Organización Nacional de Mujeres
Priistas (ONMPRI); Arlina Adame; la
presidenta de la Comisión Estatal de
Procesos Internos, Guadalupe
Lechuga, así como representantes de
sectores y organizaciones
municipales.
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*Van 20 dados de baja
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Secretaría de Salud en el Estado
mantiene en proceso una auditoría
de recursos humanos y a la fecha
dado de baja a 20 personas, así lo
informó Irasema Kondo Padilla,
titular de la dependencia.

En entrevista la secretaria de Salud
indicó que se siguen sumando
pendientes de pago de proveedores
que se acercan y llevan su
documentación a verificar y eso se
tiene que revisar, para ver si son
montos contemplados o no en el
total que se tenía contabilizado al
recibir la dependencia y que era por
el orden de los 800 millones de pesos
de deuda.

Manifestó que de momento se
desconocen los montos totales que
se deben, porque se van sumando día
a día y habrá que esperar a fin de
mes a que se haga el cierre.

Estamos en acción de una
reingeniería total y acomodando al
personal, si bien es cierto que
tenemos una nómina abultada, se
está trabajando en las adecuaciones,
ya hay algunas medidas, pero se
tiene que revisar cada caso en
particular, ver si la función que
desempeña es para la que se le
contrató, saber si lo está haciendo en
el lugar correcto, si es una necesidad
real o bien, si se tiene que canalizar
a otro sitio, declaró.

“Si vemos que no se cumple
habremos de reubicarlos donde
tienen que estar”, incluso en el caso
del personal que fue contratado para

las unidades rurales.
Remarcó que a la fecha han sido

dados de baja alrededor de 20
trabajadores de confianza, pero en el

caso de las personas con base no se
ha generado ningún despido”, anotó.

El asunto de los salarios también se
está revisando, pero de inicio no se

encontraron compensaciones o
sobresueldos, aunque es un tema que
todavía en proceso y donde si se
tiene que hacer algunos ajustes.

SSD realiza auditoría en recursos humanos

Durango capital inicia la renovación
de comités municipales
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Durango forma parte de la “Alianza del Norte”, que fue propuesta
por el estado de Nuevo León, con la finalidad de fortalecer el
desarrollo turístico entre los estados de la región norte del país,
así lo dio a conocer la secretaria de Turismo del estado de
Durango, Elisa Haro Ruiz.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La secretaria del Trabajo y Previsión
Social, Cindy González instaló el
Consejo de Inserción Laboral para
Personas con Discapacidad, destacando
que existen alrededor de mil 500
personas en esta condición que están
buscando empleo.

Ya se tuvo acercamiento con las
cámaras empresariales, hay disposición
y habrá modificaciones incluso para
tener instalaciones adecuadas.

Recordó que la ley señala que debe
existir un tres de personas con
discapacidad en la plantilla laboral y eso
no siempre se cumple.

Por su parte, Efraín Gómez,
representante de la Asociación de
Personas con discapacidad, indicó que
persisten algunos actos de
discriminación en contra de las
personas que logran entrar a trabajar a
algún lugar, llámese iniciativa privada

o gobierno.
Falta mucho por avanzar, pero ya se

ha recorrido un camino, aseveró al

enfatizar cuando menos, de acuerdo a
la ley, las empresas y los gobiernos
deberían tener un tres por ciento de la

plantilla laboral de personas con
discapacidad.

Destacó mundialmente que la

capacidad laboral que tienen estas
personas, es muy buena, están al cien
y esperando poder trabajar.

Mil 500 personas con discapacidad
esperan insertarse en el terreno laboral

DURANGO, DGO.

Con la finalidad de estrechar lazos
de vinculación educativa, la Facultad
de Ciencias de la Salud (FACSA) de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango, perteneciente al Campus
Gómez Palacio, llevó a cabo la
Reunión Anual con Orientadores
Educativos de Instituciones de
Educación Media Superior, presidida
por el director Román de Santos
Sánchez, donde se dieron cita 30 de
las principales instituciones de la
Laguna.

De Santos Sánchez agradeció la
presencia de los asistentes y
mencionó que el objetivo principal
de esta importante actividad es
mantener una comunicación eficaz y
cercana, generando procesos de
intervencioń que logren consolidar la
toma de decisiones asertivas y la

oportuna asuncio ́n de alternativas
entre los futuros egresados de
bachillerato.

Por su parte, Dulce Jiménez,
coordinadora de Vinculación de la
FACSA, hizo la presentación oficial de
la EXPO FACSA 2022, evento anual
que se llevará a cabo el viernes 21 de
octubre y que, a través de una Casa
Abierta, contempla recorridos por las
instalaciones, desde los talleres y
laboratorios hasta aulas y espacios
deportivos, mostrando a los
asistentes los espacios con los que
cuenta la unidad académica juarista
en la Laguna.

“Se pretende generar un espacio
que promueva el intercambio de
información que enriquezca la
importante labor de
acompañamiento que se brinda a los
jóvenes estudiantes en uno de los

momentos más trascendentes de su
vida profesional, como lo es la
elección de su carrera”, afirmó Dulce
Jiménez.

Asimismo, se invitó a los
orientadores vocacionales de
bachillerato a ser partícipes de los
eventos y actividades de promoción
que se tienen contempladas, así
como estar pendientes del próximo
periodo de extensión de fichas para
los programas de Médico Cirujano,
licenciatura en Nutrición y
licenciatura en Psicología.

"Agradecemos a quienes con su
trabajo y compromiso acompañan a
los jóvenes bachilleres en este
importante proceso de transición y
de decisión; esto nos motiva a buscar
la mejora continua como ustedes lo
hacen", finalizó Román de Santos,
director.

UJED invita a participar en Casa Abierta 2022
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Renuncia presidente de la FETED
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

En rueda de prensa Félix Alvarado
Avitia, dio a conocer su renuncia a la
dirigencia de la Federación de
Estudiantes Técnicos del Estado de
Durango (FETED), aseguró que deja
una organización libre de deudas.

Apuntó que en su administración
que no duró más de 10 meses brindó
estabilidad a la agrupación que
reúne a 45 mil estudiantes de 22
municipios.

El motivo de su renuncia es que
busca alcanzar algunas metas
personales, “quiero dedicar mi vida
a la política y tocaré puertas para
ingresar a nuevos espacios y contar
con nuevas metas”, aseguró.

Ante su renuncia será en próximos
días que se convoque a elección de
presidente, por parte del comité
electoral de la FETED.

Explicó serán los 45 presidentes
que conforman la federación que en
asamblea elijan a quien lideré a la
FETED por los próximos tres años.

“Se espera a más tardar en tres
semanas se dé la votación interna”,
pero él no tendrá voz ni voto en la
asamblea pues ha dejado ser parte
de la FETED.

Solo se votará por presidente, ya
que presentó la renuncia.

Finalmente, dijo que durante su
permanencia en la federación los
estudiantes técnicos se realizaron
actividades sanas y a la fecha existe
buena relación con los directivos de
los planteles.

Regresar a territorio no se debe dejar de lado:
Martín Vivanco

DURANGO, DGO.

Martín Vivanco Lira, dirigente
estatal de Movimiento Ciudadano en
Durango y el regidor Alfredo Varela,
visitaron a las y los vecinos del
fraccionamiento Huizache II. Ahí el
regidor en movimiento ha
mantenido una constante
comunicación y participación con
los vecinos del lugar para gestionar
y resolver problemas cotidianos,
como la falta de pavimentación,
bacheo y alumbrado público.

“En campaña dijimos que
regresaríamos a las calles, con los
ciudadanos, y hoy lo reiteramos y
comprobamos. Aquí estamos dando
la cara, comprometidos con
nuestros círculos ciudadanos,
promoviendo espacios de
participación”, mencionó el líder
emecista en el estado.

Desde los distintos espacios donde
podemos incidir impulsamos una
agenda por el cuidado del medio
ambiente, la salud, la paz, con las
mujeres, por las libertades y el
futuro que queremos para nuestro

estado. De ahí que Movimiento
Ciudadano promueve la
participación ciudadana desde
diferentes escenarios y continúa
escuchando a los duranguenses a
través de los círculos ciudadanos.

Por su parte, el regidor en
movimiento reiteró su compromiso
de seguir trabajando por gestionar
mejores condiciones de vida para la
comunidad, siendo vigilante para
que los servicios públicos sean
atendidos generando la interacción
positiva entre ciudadanos y
autoridad para promover soluciones
rápidas a sus necesidades. “Lo
hemos dicho una y otra vez, en
Movimiento Ciudadano colocamos a
las personas al centro y sus causas
al frente y así seguiremos
trabajando desde nuestra
trinchera”, enfatizó Alfredo Varela.

Vecinas del Huizache II
agradecieron la visita de los
personajes del Movimiento Naranja
y aprovecharon para presentar
algunas solicitudes que puedan
apoyar a mejorar el pavimento del

lugar, la seguridad para las mujeres
y niños, y demás soluciones que en
coordinación se pueden lograr.

Los regidores naranjas han sido el
canal por medio del cual se ha
logrado atender demandas
ciudadanas en cuanto a mejorar los
servicios de alumbrado público,
bacheo en avenidas y calles,
limpieza de camellones, entrega de
apoyos alimentarios y de ropa
invernal, además de promover el
cuidado del medio ambiente con la
entrega de diversas especies de

árboles, como lo ha hecho el regidor
Varela Pacheco.

Tenemos muy claro que la buena
política es posible escuchando a
todas y todos. Vamos a impulsar, en
los diferentes espacios de decisión,
el hacer visible todo lo que está
pendiente en la agenda de las y los
ciudadanos, pero también
construirlo de manera positiva en
los espacios donde se toman
decisiones y regresar a nuestros
círculos ciudadanos nos permite
hacerlo, reiteró Martín Vivanco.

Se hará el esfuerzo
de replaqueo, pero...

CMIC espera
pago de
adeudos,
transparencia
y castigo para
desfalcadores 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El sector de la construcción
tendrá que "amarrarse el
cinturón", para enfrentar el
adelantado cobro de replaqueo,
pero se dará un voto de confianza
para el rescate financiero del
estado, exigiendo a cambio pago
de adeudos, transparencia y
castigo para quienes saquearon las
finanzas. 

Así lo expuso en entrevista el
presidente de la Cámara Mexicana
de la Industria de la Construcción
(CMIC), Raúl Montelongo Nevárez
al asimilar que se conoce la
situación económica que vive el
estado y bajo el argumento de que
recurrieron a esta estrategia de
adelantar un impuesto que de
cualquier manera se iba a pagar,
celebración o esfuerzo por parte de
quienes son contribuyentes, pero
se espera que el gobierno sea
recíproco con transparencia y pago
de deuda, entre otras cosas. 

Específicamente se pide que haya
resultados con obras y acciones
para el estado, que aclare las dudas
en torno al manejo financiero que
se tuvo, que liquide los adeudos y
que transparente el uso de los
recursos, precisó el líder.

El esfuerzo implicará que los
constructores, así como muchos
ciudadanos, se aprieten el
cinturón, pero valdrá la pena si el
esfuerzo no es solo de la
ciudadanía, sino también del
gobierno.

Se espera que quienes
cometieron actos irregulares con
las finanzas de la pasada
administración, paguen las
consecuencias que correspondan
conforme a la ley y es que señaló
que todos los días se conocen
nuevas situaciones que son
reprobables ahora solo falta que se
actúe en consecuencia.

PAGO DE ADEUDOS
Indicó que el pago de la deuda

continúa en stand by, no existe
todavía una fecha, por lo que se
espera que al resolver la situación
económica el gobierno del estado
pueda hacer frente a los pagos
pendientes que rondan por el
orden de 30 millones de pesos
hacia este sector.
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Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.

Los índices que tiene la Secretaría
de Bienestar Social revelan que
Durango retrocedió en pobreza
extrema, aumentando la cifra al
doble en tan sólo dos años.

Así lo reveló la titular de la
dependencia, Rocío Rebollo Mendoza
quien anotó que la pobreza extrema
aumentó de manera considerable,
pasando de 2.1 a 4.3 por ciento, por
lo que el gobierno tiene que llegar
con una estrategia integral y nuevos
programas.

Durango se encuentra cerca de
estados como Oaxaca en este índice
y para salir de allí se requiere una
estrategia integral que no es solo de
la Secretaría de Desarrollo Social,
sino también de las otras secretarías,
como salud, que es importantísimo y
vivienda, entre otras.

Rebollo señaló que esto tiene que
ver con la administración que se tuvo

en el pasado puesto que, muchas de
las acciones que se hicieron en
apoyo, fueron en tinacos u otras
cosas, pero no hubo mucho trabajo
en materia de agua potable y en el
tema de salud, donde por cierto,
creció la falta de acceso de las
personas a servicios de salud.

Dijo que desde su trinchera van a
continuar con algunos programas
que sean de utilidad, tendrían que
hacer una reingeniería e
implementar otros programas que
sean de utilidad para el momento
que se vive.

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Hoy el jardín de niños “El
Principito” pide apoyo al
gobernador Esteban Villegas
Villarreal para ampliar su edificio.

La directora del plantel,
Pompeya González Alvarado, dijo
que esta institución es referente
educativo, cuenta con 80 años de
brindar servicio.

Es por ello que sus alumnos
mediante un video buscan que el
gobernador Esteban Villegas les
permita ampliar su
infraestructura mediante la
donación de un espacio.

Aseguró que desde hace más de
cuatro años se ha buscado una
negociación para que la autoridad
educativa otorgue el espacio
aledaño al Principito.

“Es una cochera, que por años
fue de Transportes y hoy es de la
Fiscalía, pero está en desuso, solo
tiene cajas y muebles dañados”,

argumentó.
Apuntó que se tiene información

que el espacio que se está
solicitando originalmente
pertenecía al Principito y una
directora cedió o prestó dicho, y
hoy es necesario para brindar un
mejor servicio a los estudiantes 

“El espacio es del gobierno del
estado, de proporcionarnos el
mismo tendremos la posibilidad
de ampliar el servicio, la cochera
la utilizaríamos para construir un
salón, ya que tenemos un aula en
segundo piso que representa un
peligro para las niñas y niños que
toman clase ahí, pues mide tres
por cinco metros, está mal
construida ya que da directo a las
escaleras y tiene acceso al techo
de la escuela, lo que nos genera
una situación de riego constante”,
advirtió.

Urge contar con un espacio
seguro en el que se pueda brindar
la atención a los alumnos con
necesidades educativas
especiales, con un reacomodo de

las aulas en el salón de
computación se daría la clase para
todo el grupo, ya que actualmente
solo la mitad puede ingresar a
clase y en otro día se imparte la
enseñanza al resto.

Se podría contar con un patio
cívico amplio que ayude a la
recreación de los menores.

Actualmente la matrícula del
Principito es de 70 alumnos y 16
están en lista de espera. "Sería un
apoyo para las mamás que
laboran en las dependencias que
están cercanas al jardín de niños,
pues ellas de manera constante
buscan el servicio y la mayoría de
las veces no lo podemos otorgar,
por falta de espació”.

"Esperamos que el video pueda
llegar a gobernador o su esposa,
ya que él puede dar luz verde para
la donación”, agregó.

Cabe mencionar que los padres
de familia se hacen cargo del
mantenimiento de la institución,
ya que por su antigüedad la
humedad está presente.

“El Principito” quiere crecerEn dos años…

Durango duplicó la cifra
de pobreza extrema



*Oncólogos aseguran que
una detección oportuna
permite tener un mejor
diagnóstico y alternativas
menos invasivas.

CIUDAD DE MÉXICO.

Tras vivir la dolorosa experiencia de perder a
su madre, abuela y hermana por cáncer, Belia,
educadora de preescolar de 57 años,
diagnosticada con cáncer de mama en abril de
2017, logró sobreponerse a esta enfermedad y
continuar bajo vigilancia médica y tratamiento
farmacológico gracias a la cirugía conservadora
de mama que oncólogos del Instituto Mexicano
del Seguro Social (IMSS) le practicaron en
noviembre de 2017.

La doctora María Susana Hernández Flores,
cirujana adscrita al servicio de tumores de
mama del Hospital de Oncología del Centro
Médico Nacional (CMN) Siglo XXI, explicó que
el IMSS cuenta con tratamientos conservadores
y de radiación que evitan en ciertos grupos de
pacientes las cirugías mutilantes como la
mastectomía radical.

Abundó que el Instituto cuenta con diversas
alternativas de diagnóstico para identificar
tumores menores a un milímetro
(microcalcificaciones) como la estereotaxia,
Marcaje con Arpón, Mapeo y biopsia de ganglio
centinela con medicina nuclear (Tecnecio 99).
Todos ellos, permiten hacer resecciones de los
ganglios dañados, conservar la funcionalidad y
evitar secuelas. 

La cirujana oncóloga del IMSS explicó que
Belia inició su tratamiento con ocho ciclos de
quimioterapia para reducir de 2.8 a medio
centímetro un tumor en la mama derecha, de
esta manera, los especialistas lograron
conservar los ganglios sanos y su seno.
Posterior a la cirugía, se sometió a ciclos de
radioterapia y actualmente está bajo
tratamiento farmacológico y vigilancia médica. 

Pese a los malos momentos que Belia vivió en
su familia y que recientemente una de sus

primas padece, nunca se mostró pesimista ya
que siempre contó con el apoyo de su familia,
los médicos y su propio cuerpo, que pese a las
radiaciones y quimioterapias a las que fue
sometida, no mostró efectos adversos. 

“Nunca sentí miedo porque siempre sentí
confianza. Yo sabía que aquí en el Instituto
Mexicano del Seguro Social recibía un
tratamiento de excelencia y así fue. También
me ayudó muchísimo que en mi familia
siempre me trataron como una persona
normal, nunca me vieron ni me trataron como
enferma y eso ayuda muchísimo”, aseguró.

Ahora, Belia continúa en tratamiento y lleva
una vida normal, feliz, ejerciendo con mucho
amor y dedicación la docencia. De esta
experiencia de vida aprendió mucho y en este
mes de la lucha contra el cáncer de mama
recuerda que, para ella, la clave principal de su
detección oportuna fue la autoexploración. 

“Hay que hacerse la exploración con
frecuencia y la mastografía cuando el médico
lo indique. Yo quiero decirles que
aproximadamente 10 años antes de que me
detectaran cáncer de mama yo me hacía
estudios periódicamente. En 2016, me confié,
no me hice nada y en 2017 me di cuenta que
desafortunadamente ya estaba ahí el tumor”.
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CECyTE dará seguimiento a denuncia
por préstamo indebido 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Será el área jurídica del Colegio de
Estudios Científicos y Tecnológicos
del Estado (Cecyte) quien dé curso a
la denuncia por 50 millones de pesos

que adquirió la administración
pasada para solventar el pago de las
prestaciones de fin de año, informó
el director general, Diego Flores.

Se está llevando a cabo una revisión
exhaustiva de la documentación, una
vez que el Cecyte no tiene la facultad
para solicitar y adquirir este tipo de

préstamo.
La justificación para solicitar este

crédito fue pagar las prestaciones de
fin de año, lo que sí se cumplió,
incluso apuntó que a la fecha no se
ha detectado ninguna irregularidad
en el área de personal.

El Colegio de Estudios Científicos y

Tecnológicos del Estado es un
subsistema amplio, por lo que se
trabajará para aumentar la matrícula
que actualmente es de 11 mil
alumnos.

Esto coloca al Cecyted en tercer
lugar estatal respecto a los otros
subsistemas y los planteles están en

condiciones dignas.
Reiteró que a la denuncia por el

crédito de 50 millones le dará
seguimiento el área jurídica tanto de
Cecyte, la Secretaría de educación en
el estado (SEED) y la Consejería
Jurídica de gobierno del estado, pues
se trata de un hecho irregular.

Con cirugía conservadora

IMSS permitió a Belia sobreponerse al cáncer de mama 

Toman posesión nuevos párrocos 
DURANGO, DGO.

La iglesia local dio a conocer oficialmente la
toma de posesión de los presbíteros Ángel
Favela Gallarzo, quien será encargado de la
parroquia del Sagrado Corazón de Jesús, en la
colonia Hidalgo; César Omar Domínguez Díaz,
quien estará en la Parroquia de San Miguel
Arcángel, en la comunidad de Villa Ocampo y
Héctor Alonso Ortega Torres, como párroco de
la parroquia de Santa Teresita del Niño Jesús,
en el poblado 5 de Febrero.

A manos de monseñor Faustino Armendáriz
Jiménez, quien presidió la ceremonia, fue que
recibieron la bendición, las llaves de las
parroquias, la pila bautismal y el confesionario.
Los pastores deberán cumplir su misión
anunciando la Palabra de Dios y promoviendo
la instrucción catequética de los niños, jóvenes
y adultos. Nos unimos en la oración a Jesucristo
Sacerdote y Buen Pastor, para que los ilumine
y les conceda siempre su luz a estos servidores
suyos, a fin de que estas comunidades de
nuestra Iglesia local sigan creciendo y
ofreciendo frutos de fe.
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*Arranca Esteban la
Feria de la Nuez en
San Juan del Río
*Comenzó el 2. °
Congreso Nacional
Interdisciplinario de
Psicología y Terapia
de la Comunicación
Humana en la UJED
*Gestionarán

Diputadas más recursos para salud metal
*Agenda de género, prioridad para mi
gobierno: Toño Ochoa
*Ni hombres ni mujeres usaban ropa
interior
*Caperucita
*La Preguntilla

Entre alegría, felicidad y orgullo, este
miércoles, el gobernador Esteban Villegas
Villarreal, inauguró la “Feria de la Nuez”, con
lo que se dio inicio también a una serie de
eventos artísticos y culturales típicos de la
región; ahí se comprometió con el alcalde y los
sanjuanenses para que el próximo año, esta
festividad sea reconocida a nivel estatal y
nacional.

En el marco del 450 Aniversario de la
Fundación de San Juan del Río, Villegas
Villarreal arrancó la edición 61 de la Feria de la
Nuez en conjunto con el Instituto de Cultura
del Estado de Durango (ICED).

“Vamos a hacer que venga todo Durango a
nuestro municipio, que respiren aire del bueno,
que tomen agua de este río como tomamos

muchos y que se puedan enamorar de este
lugar, de eso les doy mi palabra”, dijo.

Xxxxx
Con una ceremonia solemne, presidida por el

rector Rubén Solís Ríos, se llevó a cabo la
inauguración del segundo Congreso Nacional
Interdisciplinario de Psicología y Terapia de la
Comunicación Humana que, con el tema
“Buenas prácticas en el ejercicio profesional”,
se desarrolla del 12 al 14 de octubre en la
Universidad Juárez y abrió con la conferencia
“La palabra imposible no existe en mi
diccionario”, de José Miguel Luna.

Xxxxx
Las diputadas Gaby Hernández López y Ofelia

Delgadillo Rentería se pronunciaron por
atender de manera trasversal el tema de salud
mental en Durango, pero sobre todo destinar
los recursos necesarios para impulsar
campañas de prevención y atención  a
la  depresión, ansiedad y el suicidio que se han
convertido en uno de los principales problemas

en la entidad.
Xxxxx
La lucha contra la violencia hacia la mujer y

su empoderamiento serán prioritarios para el
presidente Toño Ochoa en esta administración,
en cumplimiento a la Alerta de Violencia de
Género. Así se mostró durante una junta de
trabajo de la Comisión de Equidad de Género
del Ayuntamiento, el Instituto Municipal de la
Mujer (IMM) y la coordinación estatal de Alerta
de Género.

Xxxxx
Hasta muy avanzado el siglo XVIII, ni

hombres ni mujeres usaban ropa interior
Xxxxx
Caperucita llega muy noche a la casa de su

abuelita, que le reprende enérgicamente: ¿Por
qué llegas tarde caperucita? –Señora de Feroz,
por favor

xxxxx
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de este

conocido refrán ranchero? “No la hagas de

Agradece LHA equipamiento para Hospital Regional
de GP y reconoce labor de personal médico

GÓMEZ PALACIO, DGO.- 

La presidenta municipal de Gómez
Palacio, Leticia Herrera Ale, dio la
bienvenida al gobernador Esteban
Villegas Villarreal a la ceremonia de
Entrega de Equipo Médico para
Hospitales de la Laguna de Durango,
agradeciendo de corazón al
mandatario estatal su compromiso
con la salud de los habitantes de la
región.

En lo que calificó como un evento
altamente significativo, celebrado en
el Hospital Regional de Gómez
Palacio con la asistencia de
funcionarios de salud del gobierno
duranguense, encabezados por la
Secretaría de Salud Irasema Kondo, y
los presidentes municipales de
Cuencamé, Santa Clara y Lerdo,
además de integrantes del Cabildo
local, Leticia Herrera agradeció a
quien hace posible que el citado
nosocomio cuente “con todos los
aparatos y con toda la tecnología que
se necesita para que todos los
médicos, todos loe médicos, todas las
doctoras, todas las enfermeras

puedan trabajar como se merecen y
que, todos los ciudadanos de la
región y de otros estados puedan
venir a atenderse a este hospital”.

Así, insistió que se está viendo que
lo que el Gobernador prometió, se ha

cumplido, ratificando el compromiso
que se tiene como gobierno con la
salud de todos, “para nosotros
siempre será una prioridad
garantizarles el acceso a la salud,
porque sin ella, no hay nada, y con

gente sana, todo es posible”.
En el contexto de una entrega que

incluyó una considerable cantidad de
equipo e insumos por parte del
mandatario duranguense,
acompañado de la promesa de

entrega para el mes de diciembre el
equipamiento faltante, incluido el
acelerador lineal para el tratamiento
de personas con cáncer, la Presidenta
Municipal felicitó a los profesionales
de la salud por su trabajo y entrega
al servicio de la comunidad, a
quienes dijo: “lo mejor que tiene este
hospital, más allá del equipo que
pueda haber son todos y cada uno de
ustedes”.

Finalmente, al señalar que con el
equipamiento de este hospital
permitirá combatir la desigualdad y
rezagos existentes en la atención de
la gente en materia de salud, por lo
que afirmó que “de la mano de
nuestro Gobernador, construiremos
diariamente condiciones de
bienestar y de mayores
oportunidades para todos”.

En respuesta, el mandatario estatal,
dirigiéndose a la Presidenta
Municipal y antes todos los
presentes, dijo: “A la Laguna le vamos
a regresar su brillo, y vamos a poner
a la Laguna de Durango en el espacio
que se merece”.
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Por Norma Cristina Alvarado
Fernández
COMARCA LAGUNERA.

Con el propósito de acercar el
conocimiento y la ciencia a los niños
duranguenses, el Museo Interactivo
Acertijo, se une a las actividades
previas al eclipse total de sol que se
vivirá en el 2024 y ofrecer así ofertas
culturales atractivas, que fortalezcan
la educación de los pequeños, tal y
como es el compromiso del
gobernador de Durango, Esteban
Villegas Villarreal.

El Museo Interactivo Acertijo, como

parte del Colectivo de Museos de la
Laguna, se suma al arranque de las
actividades previas al eclipse total de
sol que se podrá apreciar en la
Comarca Lagunera el próximo 8 de
abril del año 2024, llamado “Eclipse
México” así lo dio a conocer la jefa de
departamento del Museo Acertijo,
Mónica Villegas Flores.

Destacó que, a través del colectivo
integrado por recintos culturales de
los estados de Coahuila y Durango,
los museos se apoyan y fortalecen
para organizar y difundir actividades
que permitirán a niñas, niños,
jóvenes y adultos relacionarse con
los eclipses de sol y conocer más

sobre ciencia, ecosistema y muchos
otros temas.

Las actividades previas al eclipse
total de sol arrancaron este viernes
14 de octubre. A partir de las 10 de la
mañana, los museos se conectarán
vía remota y en forma simultánea
por la aplicación ZOOM para
compartir sus dinámicas e invitar a
toda la ciudadanía a unirse y
disfrutar el majestuoso espectáculo
natural que se vivirá en la región el
próximo mes de abril del año 2024.

Mónica Villegas indicó que, en el
caso del Acertijo ya se tienen
reservaciones por parte de algunos
planteles educativos para el día de

hoy, quienes como parte de estas
actividades previas podrán vivir la
experiencia de ver el sol a través de
un telescopio y unos lentes
especiales, para que disfruten del
astro sol sin dañar sus ojos.

Manifestó, que en el 2024
podremos presenciar el Eclipse Total
de Sol más importante para esta
zona de la República Mexicana, pues
la Laguna es la más cercana al punto
de mayor duración del fenómeno
astronómico, en el cual se prevé que
la banda de oscuridad tendrá un
ancho de 198 kilómetros.

Estas acciones se realizan en
colaboración con el Planetario,

Observatorio y Museo de ciencias en
Bosque Urbano de Torreón, expertos
en el tema y quienes capacitaron
previamente a los guías del Acertijo
sobre el manejo del telescopio y los
lentes especiales para ver el sol.

Hizo un llamado a los
duranguenses de la región Laguna,
para que se unan a las actividades
previas al eclipse y formen parte de
este evento que representa una gran
oportunidad para disfrutar de un
fenómeno natural que privilegiará a
la región por tener la oportunidad de
vivirlo y un espectáculo de tal altura
no volverá a verse hasta dentro de
cientos de años, enfatizó.

Museo Acertijo se une a las actividades
culturales previas al Eclipse México

Participa Salud Municipal de Gómez Palacio en campaña de vacunación contra influenza
GÓMEZ PALACIO, DGO. 

Prosigue la campaña de vacunación
contra la influenza en Gómez Palacio,
contando con la participación de
personal de la Dirección de Salud
Municipal en coordinación con la
Jurisdicción Sanitaria Número 2.

Durante la mañana del viernes, se
instaló un módulo de aplicación de
dosis en el vestíbulo de la Presidencia
Municipal, mismo que permitió que
cientos de empleados municipales y
ciudadanos que concurrieron a efectuar
algún trámite, pudieron aprovechar la
oportunidad de inocularse y protegerse
de síntomas severos de la influeza.

José Antonio Adame de Leon, director
de Salud Municipal, expuso que se
estarían aplicando quinientas vacunas
en el módulo mencionado,
beneficiando tanto a servidores
públicos como a la ciudadanía en
general.

Destacó que la intención de la
campaña, es ir abarcando el mayor
terreno posible y preparar a la gente
antes de que llegue el frío. 

"Estamos por entrar a la temporada

de frío, cuando los cambios de clima
juegan un papel importante en este
tipo de contagios y la gente puede
confundir la influenza con Covid-19 o

viceversa, por eso nos anticipamos a
posibles consecuencias", señaló el
funcionario municipal.

Añadió que la próxima semana se

estará dando seguimiento a esta
campaña, instalando módulos de
vacunación en diferentes dependencias
como lo son Seguridad Pública, Tránsito

y Vialidad, entre otras; en estos
módulos también se estará atendiendo
a ciudadanía en general interesada en
ser vacunada.

Gómez Palacio, Dgo.-
La Doctora Sonia
Flores Arce, realizó
gira de trabajo por la
región Lagunera.
Visitó cuatro planteles
del COBAED,
Bermejillo, Gregorio A.
García, Gómez Palacio
y Lerdo. En sus
recorridos se reunió
con personal docente,
de apoyo, sociedades
de padres de familia y
alumnos que la
recibieron con gran
euforia.



Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO. 

La Fiscal General del Estado de
Durango, Sonia Yadira de la Garza
Fragoso, designó por segunda
ocasión a Mario Eduardo Montaño

Huerta, como Director de la Policía
Investigadora de Delitos (PID).

Mario Montaño Huerta con una
trayectoria de 25 años en la
corporación,  fue titular de la
Dirección Estatal de Investigación
(DEI), en la administración estatal de
Jorge Herrera Caldera. Jefe de Grupo,

Comandante, Comandante Regional,
Director Operativo y finalmente
Director General.

Montaño Huerta tiene buena
relación con el personal de la
corporación, por lo que se espera que
los resultados del trabajo que realice
sean favorables para la Fiscalía.
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Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO. 

Elementos de la Dirección de
Seguridad y Protección Ciudadana de
Gómez Palacio, Dgo., arrestaron a
tres sujetos por su probable
responsabilidad en el delito de
usurpación de funciones públicas,
presuntamente se hacían pasar por
empleados del Ayuntamiento.

La detención se realizó la tarde del
jueves en el ejido San Martín, donde
estaban ofreciendo beneficios de un
programa de vivienda a cambio de
dinero.

El jefe de Cuartel se percató de lo
que sucedía y de inmediato solicitó
la presencia de la policía, acudiendo
al llamado agentes preventivos para
atender el reporte y localizaron a tres
personas que manifestaron ser
empleados del municipio.

Se trata de Vicente, de 58 años;
Régulo Octavio, de 46 años y Jesús,
de 52 años de edad.

A los ahora detenidos se les
aseguró una carpeta con
documentación de varios vecinos del
sector, en su interior había copias de
la credencial de elector, CURP y actas
de nacimiento, además llevaban
consigo dinero en efectivo, el cual
solicitaban junto con la papelería en

mención para que los ciudadanos
pudieran acceder a un supuesto
programa de construcción.

Los oficiales pudieron comprobar

que los tres detenidos no eran
trabajadores del municipio, no
portaban ninguna identificación,
además se verificó en el

departamento de Recursos
Humanos, donde se confirmó que no
pertenecían a ninguna dependencia.

Los tres varones fueron puestos a

disposición de la Vicefiscalía Región
Laguna, para que respondan por el
delito de usurpación de funciones y
lo que les resulte.

Designa la fiscal a nuevo director de la PID

Arrestados por hacerse pasar como empleados del Ayuntamiento de GP

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO. 

La madrugada de este viernes, a
las 01:00 horas, en la carretera
Durango- Torreón, a la altura de las
instalaciones de la Guardia
Nacional, se registró un choque
entre un auto de la marca Toyota
línea Camry modelo 1996 y un
tráiler de Euros Logística
proveniente de Mazatlán, Sin., el
cual viajaba hacia Monterrey.

El tráiler era conducido por Raúl,

quien resultó ileso, mientras que el
conductor del Toyota, de nombre
Marcos, presentó un golpe contuso
en pómulo derecho, por lo que fue
atendido por paramédicos de la
Dirección Municipal de Protección
Civil (DMPC) y dado de alta en el
lugar, debido a que la herida de no
era de gravedad.

Los daños en el vehículo son del
50% de la parte frontal del Toyota y
del tráiler daño en la defensa de la
caja y rin trasero izquierdo del
remolque. 

Auto contra tráiler deja un herido 



Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.  

La mañana de este viernes, a las
08:30 horas, en la carretera al El
Pueblito, una motocicleta atropelló a
una persona del sexo masculino, por
lo que este último y los dos
ocupantes del caballo ce acero
resultaron gravemente lesionados.

El accidente se suscitó a la altura
del fraccionamiento Las Calzadas,
cundo el conductor de la moto de
nombre Sergio Mireles Barraza, de 28
años, acompañado de su hermano
Cristian, de 18, salieron del poblado
El Nayar, Dgo., y al dirigirse por la vía
antes mencionada hacia la ciudad de

Durango, en un momento dado, se
les atravesó el peatón que se llama
Benito Quiñones Meza, de 37
años,  con el que chocó la
motocicleta, para posteriormente los
tres caer al pavimento y quedar

heridos.
Al lugar acudieron paramédicos de

la Cruz Roja, quienes trasladaron a
los heridos al Hospital General 450,
donde su estado de salud se reporta
como delicado.

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO. 

José Benito Hernández Leyva, de 59
años de edad, originario de El Salto,
Pueblo Nuevo, Dgo., murió al caerle
un tronco de madera mientras lo
estaba cortando, presentando como
causa de muerte traumatismo
craneoencefálico severo.

El accidente ocurrió la tarde de este
jueves, a las 13:30 horas, en la
localidad La Ciudad, del municipio

antes mencionado, donde José, al
estar cortando troncos
accidentalmente le cayó uno encima.

Fueron sus compañeros de trabajo
quienes lo auxiliaron, pero
Hernández Leyva ya no contaba con
signos vitales. Al lugar acudió el
agente del Ministerio Público, quien
ordenó el levantamiento y traslado
del cuerpo al Servicio Médico Forense
(SEMEFO) para la práctica de la
necropsia de ley.
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Muere al
caerle tronco
mientras lo
cortaba 

Hallan muerto a vendedor de periódicos 
Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO. 

La noche de este pasado jueves
encontraron muerto a un conocido
vendedor de periódicos, al que sus
vecinos no veían desde hacía más de
dos semanas.

Fueron los vecinos quienes
reportaron a la policía que de la casa
de Carlos González Barajas, de 80
años de edad, salían olores fétidos.

Al llegar los elementos al  domicilio
ubicado en la calle  República de
Uruguay, casi esquina con Belisario
Domínguez, de la colonia Francisco

Zarco, encontraron a Carlos sin vida
tirado en el piso en estado de
putrefacción.

El cuerpo del hoy occiso fue
trasladado al Servicio Médico
Forense para la práctica de la
autopsia de ley, la cual determinará
si existe delito que perseguir.

Motociclista atropella a varón en carretera a El Pueblito

La rescatan de marido agresivo

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO. 

Una mujer originaria de Poanas,
Dgo., quien durante años había
sido golpeada por su esposo que la
mantenía encerrada por varios
días, además de ejercer amenazas
y violencia psicológica en contra de
sus tres menores hijos, fue
rescatada por el personal del
Programa Esmeralda,
perteneciente a la Secretaría de
Seguridad Pública.

Así mismo, el marido agresor;
Rodrigo, de 33 años, tal y como se
informó en la edición anterior de
Contexto de Durango, fue detenido
por agentes de la Policía Estatal y
ya se encuentra ante el Ministerio
Público.

La mujer de 35 años de edad,
narró que su esposo durante años
había ejercido violencia en contra
de ella y de sus hijos, tanto física
como verbal y psicológica, inclusive
hasta había sido amenazada de
muerte.

Añadió que fue el miércoles 12 del
presente mes cuando logró escapar
de su casa, donde Rodrigo la había
encerrado con llave durante cuatro
días, y acudió con una persona
conocida para que llamaran a la
Policía Estatal, corporación que
acudió de inmediato para
resguardarla y detener al agresor,
que en ese momento portaba un
arma blanca.

La víctima solicitó que se
difundiera su mensaje, dirigido a
todas las mujeres que sufren
violencia, en el sentido de que
tengan confianza en pedir ayuda,
que llamen al programa Esmeralda
en el número 911 y que serán
atendidos de manera inmediata,
aún y cuando se encuentren en otro
municipio.

Por último, agradeció el
acompañamiento y asesoría del
Programa Esmeralda y de los
agentes de la Policía Estatal, para
poder actuar legalmente y salir de
ese círculo de violencia en el que
estuvo viviendo durante varios
años.
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agencias
CIUDAD JUÁREZ

Una abogada penalista, que fue
fiscal en Chihuahua, murió durante
un ataque armado en contra de un
líder de narcotraficantes, cuando

recién lo había liberado y salían de
los juzgados federales en Ciudad
Juárez.

Se trata de la abogada penalista
Suly Ponce Prieto, quien fue exfiscal
de homicidios de mujeres en Ciudad

Juárez, durante la administración del
gobernador Patricio Martínez García.

De acuerdo con los reportes
policiacos, un grupo fuertemente
armado, inició una persecución y
atacó el vehículo en que viajaba la

abogada, en un intento de ejecutar a
su cliente, un narcotraficante líder de
la banda de los Aztecas, el cual recién
había sido liberado por la abogada.

En el ataque murió también uno de
los guardaespaldas del hombre
blanco del ataque armado, el cual
resultó lesionado y enviado a un
hospital, bajo un fuerte dispositivo
de custodia.

El ataque armado se dio cerca de las
21:00 horas del jueves, cuando la

abogada Ponce y su cliente,
identificado como Martín Alonso B.
viajaban por la avenida Paseo Triunfo
de la República.

Las versiones iniciales indican que
una camioneta tipo vagoneta, se
acercó al vehículo y dispararon
varios hombres en repetidas
ocasiones, logrando asesinar a la
abogada y a otro hombre, y herir a
quien sería la víctima blanco de los
sicarios.

Matan a exfiscal en Cd. Juárez durante ataque
contra líder de narcos que había sido liberado

El tema se someterá a
votación ante el pleno
del Congreso del
Estado la próxima
semana.

agencias
SINALOA 

En las instalaciones del Congreso
del Estado, en el marco de la reunión
de socialización con legisladores
locales de la minuta de reforma
constitucional que contiene la
ampliación del plazo para la
coadyuvancia de la Guardia Nacional
en tareas de seguridad, encabezada
por Adán Augusto López Hernández,
Secretario de Gobernación Federal y
Moisés Ignacio Mier Velazco,

Presidente de la Junta de
Coordinación Política de la Cámara
de Diputados, el Gobernador Rubén
Rocha Moya, tras escuchar los
distintos puntos de vista de las
fracciones parlamentarias, planteó la
importancia de construir consensos
que permitan la permanencia de las
autoridades federales en las labores
de seguridad pública. 

Durante la reunión, el Secretario
López Hernández destacó el valor del
diálogo democrático para la toma de
acuerdos, respetando posibles
disensos, pero siempre decidiendo en
base al beneficio para la población. 

“Nosotros queremos construir con
ustedes un mejor México, un mejor
Sinaloa, que los sinaloenses sepan
que si hay otras alternativas y
respetando a los que no coinciden
con nosotros, que todo parece

indicar que son minoría pero que
tienen derecho a alzar la voz,
nosotros venimos a decirles que es
necesario apoyar la estrategia de
seguridad del gobierno federal y
quisimos iniciar este ejercicio aquí en
Sinaloa, porque queremos tanto a
Sinaloa que nos duele que
injustamente este hermoso pueblo,
noble, trabajador, entregado a
engrandecer a su estado, pues haya
sido injustamente estigmatizado so
pretexto de la violencia y el
narcotráfico y eso no podemos
nosotros seguirlo permitiendo",
señaló el Secretario. 

El mandatario estatal consideró
que resulta de vital interés para los
gobiernos estatales y municipales,
sostener la tutela complementaria de
la seguridad que otorgan las
corporaciones de seguridad

federales, a las policías locales. 
“Sí, quiero pedirles tengan en

consideración, ojalá, se construya un
acuerdo de consenso para este
asunto. Se va a ver muy bien que lo
hagamos y que no abandonen sus
discrepancias al respecto, que las
sigan manteniendo y levantándolas
y sigan luchando para que las
podamos mejorar. Termino
agradeciendo a todos y todas ustedes
diputados, a Adán Augusto por su
visita, a Nacho Mier", expresó el
Gobernador.

Finalmente, el diputado Feliciano
Castro Meléndrez, Presidente de la
Junta de Coordinación Política del
Congreso local, indicó que ya
cuentan con la minuta de este tema,
agregando que en dicho órgano
existe el ánimo de impulsar esta
reforma, por lo que el próximo

martes podría someterse a votación
ante el pleno del Congreso. 

En este encuentro participaron
además los diputados federales
Nancy Yadira Santiago Marcos,
Leobardo Alcántara Martínez,
Elizabeth Ayala Leyva, Fernando
García Hernández, Casimiro Zamora
Valdez, Olegaria Carrasco Macías,
entre otros.

El ataque armado se dio cuando la abogada Ponce y su cliente,
identificado como Martín Alonso B. viajaban por la avenida Paseo Triunfo
de la República.

Plantea Rocha Moya a diputados y Segob construir consensos
sobre minuta de reforma constitucional relativa a Guardia Nacional



SÁBADO 15 DE OCTUBRE DEL 2022 15WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
NACIONAL

El contagio fue
detectado en un
halcón gerifalte que
cazaba y se
alimentaba de aves
silvestres en la cuenca
del río Lerma, en el
Estado de México.

agencias
CIUDAD DE MÉXICO

El Servicio Nacional de Sanidad,
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria
(Senasica)  confirmó en sus
laboratorios el primer caso en
México de influenza aviar de alta
patogenicidad AH5N1, en un halcón
gerifalte (Falco rusticolus) que cazaba
y se alimentaba de aves silvestres en
la cuenca del río Lerma, en el Estado
de México.

El organismo de la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural
(SADER), dio a conocer que los
técnicos de la Comisión México-

Estados Unidos para la Prevención de
la Fiebre Aftosa y otras
Enfermedades Exóticas de los
Animales (CPA), se encuentran en
este momento tomando más
muestras en la región, con el
propósito de confirmar la presencia
o ausencia del virus en aves
silvestres.

"En este momento no existen más
casos sospechosos, no obstante, se
hace un exhorto a las unidades de
producción avícola comercial y de
traspatio a que eleven las medidas de
bioseguridad en sus granjas, que
cumplan todas las disposiciones del
Dispositivo Nacional de Emergencia
de Salud Animal (Dinesa), y a que
reporten inmediatamente cualquier
anomalía que observen en sus
animales", señaló.

La cepa de influenza aviar de alta
patogenicidad AH5N1, ha provocado
graves brotes en Europa, Estados
Unidos y Canadá.

Con el propósito de proteger la
producción avícola nacional, el
acuerdo del Dinesa establece
mecanismos de control para la
movilización de aves y otras medidas

que deben tomarse para evitar la
dispersión de la enfermedad por el
territorio nacional.

"Para reportar la sospecha de la
presencia de una enfermedad o plaga

exótica de los animales, el Senasica
pone a disposición de la población el
teléfono 800 751 2100; la aplicación
Avise, disponible para sistemas iOS y
Android. También pueden reportan

en cualquier oficina de la Secretaría
de Agricultura, Senasica o
Coordinación de la CPA, ubicadas en
todos los estados de la República",
agregó.

¡Alerta! Detectan primer caso de
influenza aviar AH5N1 en México

‘Vamos a instalar un
Centro México donde
estamos muy diversas
instituciones, no nada
más Guardia
Nacional’, dijo Marcelo
Ebrard.

agencias
CIUDAD DE MÉXICO

México abrirá un centro de
operaciones en Qatar durante el
desarrollo del Campeonato Mundial
de Fútbol para orientar a los
connacionales que acudan al torneo,
informó el secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard.

"Van elementos de la Guardia
Nacional, pero no se trata de que
estén en los estadios el personal de
la Guardia Nacional en otro país
ejerciendo funciones de policía,
porque no tendríamos esa
posibilidad, sería
extraterritorialidad, no.

"Es un equipo pequeño, no es un
equipo tan grande. Van a estar 15,
hasta ahorita", puntualizó Ebrard.

El Canciller adelantó que en dicho
centro habrá 15 elementos de la
Guardia Nacional que no realizarán
actividades policíacas, sino de
orientación a los connacionales.

"Entonces, vamos a instalar un
Centro México donde estamos muy
diversas instituciones, no nada más
Guardia Nacional, que tenemos vela
en el entierro, que tenemos cosas
que hacer durante.

"Nunca hemos tenido tal grupo de
mexicanos en Medio Oriente, va a ser
una primera experiencia, por todas
las condiciones que acabo de
comentar", destacó Ebrard en rueda
de prensa en Palacio Nacional.

Dijo que los funcionarios
mexicanos que acudan al llamado
Centro México, retomarán la
experiencia del mundial en Qatar
para aplicarla en las tres sedes

mundialistas que tendrá México en
2026.

"Porque nosotros somos la
siguiente sede, entonces más vale
que vayamos tomando nota de todo
lo que está ocurriendo en este
mundial, porque el que sigue, como
sabemos, México es parte y va a ser
sede, México, Guadalajara y
Monterrey. Entonces ya estamos
preparando el Mundial que sigue",

comentó el Canciller.
Recordó que la Copa de la FIFA

arribará este sábado a México y
estará exhibida durante dos días en
un recinto de Iztapalapa.

Comentó que México presentará su
candidatura para organizar los
Juegos Olímpicos, y competir con las
de Londres, Estambul, Yakarta,
Budapest, Doha, Vladivostok y
Wuhan.

¡Guardia Nacional se va al Mundial de Qatar! Irán 15 elementos



NACIONAL16 SÁBADO 15 DE OCTUBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

La secretaria de
Economía también
nombró a Luis Abel
Romero como
subsecretario de
Industria y Comercio;
destacó que con ello
se fortalece el equipo
para dar respuesta a
consultas del T-MEC.

agencias
ciudad de méxico
Alejandro Encinas Nájera  fue

nombrado como nuevo subsecretario
de Comercio Exterior tras la renuncia
de Luz María de la Mora, así lo dio a
conocer la nueva secretaria de
Economía, Raquel Buenrostro.

Además Luis Abel Romero López
fue presentado como subsecretario
de Industria y Comercio.

“Con este equipo se fortalece el
diálogo dentro del gobierno de
México, fundamental e indispensable

para la elaboración coordinada de las
respuestas a las consultas del T-
MEC”, indicó la Secretaría de
Economía en un comunicado.

Agregó que estos ajustes en la
dependencia son a fin de privilegiar
el diálogo y una negociación con
argumentos jurídicos, así como una
mejor coordinación gubernamental
para la “implementación oportuna

de estrategias que permitan abatir la
inflación”.

“La labor y compromiso de la
Secretaría de Economía es facilitar y
garantizar la inversión de las
empresas nacionales y extranjeras,
especialmente en un momento en
que la relocalización de las cadenas
de suministro y el fortalecimiento de
los mercados regionales ha

modificado la economía mundial. El
objetivo es fomentar la actividad
económica al servicio del pueblo de
México”, puntualizó.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador confirmó esta mañana la
renuncia de Luz María del Moral y
reiteró su respaldo a Raquel
Buenrostro tras asumir como titular
de la Secretaría de Economía tras la

salida de Tatiana Clouthier.
"Es un cambio, es que hay que estar

renovando, este es un proceso de
transformación y queremos avanzar,
ya no estamos en condiciones de
mantener la misma política
neoliberal, pero no es en contra de
ninguna persona", dijo López
Obradro sobre el ajuste en la
dependencia.

La Corte Suprema de
Chile revocó la
sentencia dictada en
diciembre en la que se
autorizaba la
extradición del
exdiputado.

agencias
CIUDAD DE MÉXICO

La Corte Suprema de Chile rechazó
la extradición de Mauricio Toledo a
México, donde es requerido por
presunto enriquecimiento ilícito, con
lo que revocó la sentencia de primera
instancia de la Fiscalía de ese país en
la que sí se había otorgado su
traslado al país.

Los ministros argumentaron que su
decisión se debe a que no se cumple
“el principio de mínima gravedad del
delito”, ya que en Chile el
enriquecimiento ilícito, por el que es
acusado el exdiputado, se sanciona
con el pago de una multa y no
contempla la reclusión de mínimo un
año “como mínimo como establece
el tratado sobre la materia suscrito
entre ambos países”.

“La extradición solo procede por
delitos de gravedad, y no serían tales
aquellos cuya pena no supera el año
de privación de libertad, que serían
por tanto de escasa lesividad”,
sostiene el fallo.

"Tal delito (enriquecimiento ilícito)
se encuentra sancionado por el

artículo 241 bis del Código Penal con
una pena de multa equivalente al
monto del incremento patrimonial
indebido, además de la pena
accesoria de inhabilitación absoluta
temporal para el ejercicio de cargos
y oficios públicos, en sus grados
mínimo a medio, castigo que en

ningún caso es privativo de libertad”,
agregó.

La Fiscalía de la Ciudad de México
inició el 4 de septiembre de 2020 una
carpeta de investigación en contra
del exdelegado de Coyoacán
por  enriquecimiento ilícito  al
determinar que sus  propiedades

excedían los ingresos que legalmente
había manifestado.

Dentro de esta investigación
también estaba  involucrado el
hermano de Mauricio Toledo, quien
fue detenido el 11 de marzo de este
año y seis días después fue vinculado
a proceso.

Alejandro Encinas Nájera, nuevo
subsecretario de Economía

Chile rechaza extradición de Mauricio Toledo a México



Los cuatro astronautas
regresaron con éxito
tras permanecer
durante varios días en
la Estación Espacial
Internacional.

agencias 
La cápsula de SpaceX con cuatro

astronautas de la Estación Espacial
Internacional  (EEI) aterrizó este
viernes tras varias horas de viaje.

Elon Musk compartió en Twitter un
video que muestra el aterrizaje de la
cápsula espacial.

La cápsula Crew Dragon de SpaceX,
que transportaba a tres astronautas
estadunidenses de la NASA y a una
cosmonauta italiana de la Agencia
Espacial Europea, se desacopló de la
EEI a las 1605 GMT para embarcarse
en un vuelo de regreso que se espera
dure casi cinco horas.

Los cuatro astronautas, ataviados
con trajes espaciales blancos y
negros, se colocaron en la cabina de
la tripulación poco antes de que la
nave se separara de la estación, que
orbita a unos 400 kilómetros por
encima de la Tierra.
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Tras la explosión, ocho
trabajadores pudieron
escapar; hay 44
personas a 300
metros y cinco más a
350.

agencias 

La  explosión de una mina de
carbón en Bartin, Turquía, al parecer
causada por un transformador, dejó
a  49 trabajadores atrapados el
viernes, reportó el gobernador
Nurtac Arslan.

"En este momento, hay 44 personas
a 300 (metros por debajo de la
entrada de la mina) y cinco personas
a 350 (metros por debajo)", dijo
Arslan según la agencia estatal
Anadolu.

Ocho personas pudieron salir de la
mina por sus propios medios,
sostuvo el funcionario.

La explosión fue causada por un
transformador en la mina propiedad
de la empresa estatal Turkish Hard
Coal Enterprises, dijo la Autoridad de
Gestión de Desastres de Turquía
(AFAD).

El hecho se produjo a 300 metros

por debajo de la entrada de la mina
alrededor de las 15:15 GMT, según la
oficina del gobernador de Bartin.

La televisión mostró a centenares

de personas, muchas de ellas en
llanto, frente a un edificio blanco
dañado cerca de la entrada de
la mina de Amasra, en la costa del

mar Negro.
Los trabajos de rescate se

prosiguen por la noche.
El presidente turco, Recep Tayyip

Erdogan, envió al lugar a sus
ministros del Interior y de Energía
para supervisar las operaciones de
rescate

Explota mina de carbón en Turquía; hay 49
trabajadores atrapados

Aterrizan con éxito 4 astronautas en cápsula Crew Dragon de SpaceX



Y todo iba bien hasta que el general le dice
‘es que no sé cómo abrir esto’. Entonces el
oficial le revela detalles de cómo abrir esa
información, datos que tendrían que estar
resguardados, pero no en los correos regulares
del Ejército…”

Van 15 días (desde que Loret de Mola hizo la
envidiable revelación) difundiéndose
información de la Secretaría de la Defensa
Nacional que jamás íbamos a conocer:
nóminas de su personal, salud del Presidente,
reportes acerca de pilotos y aeronaves
militares ligados a la delincuencia,
operaciones contra el crimen organizado,
datos personales de la tropa, el jocoso
balconeo de planes para que las fuerzas
armadas le entren al negocio de una aerolínea
comercial y lo que se acumule.

Para el experto en ciberseguridad Joel Gómez
Treviño (Academia Mexicana de Derecho
Informático), urge se diseñe una sólida
estrategia que impida invasiones y saqueos de
redes clave del Estado.

En México, dice, hay entre 25 y 30 leyes que
buscan proteger la seguridad, la
confidencialidad, la disponibilidad y la
integridad de datos en distintos ámbitos, pero
“están desperdigadas” y se impone una
legislación integral en que se tomen en cuenta
los conocimientos y las opiniones de la
industria, la academia, las asociaciones civiles
y las organizaciones no gubernamentales.

La semana pasada, de la vulnerabilidad de la
Sedena se ocupó la BBC, donde se lee que
Microsoft había pedido a sus usuarios (desde
principios de año) actualizar la seguridad que,
según Guacamaya, en el Ejército estuvo
expuesta durante… ¡11 meses! Más: la
Auditoría Superior de la Federación había
recomendado al Ejército implementar lo

necesario para proteger sus redes.
Entrevistado por esa prestigiosa corporación

británica, el periodista especializado en
ciberataques Alberto Escorcia dice que en la
Sedena usaban el software Zimbra, una
plataforma para correo electrónico barata, un
servicio de menor calidad que fue contratado
por la política de austeridad del actual
gobierno.

“Antes tenían un sistema más potente, pero
por los recortes, utilizaron Zimbra”, dice, y
afirma también que a la vulnerabilidad
contribuyó el canijo factor humano: “En un
correo, un general le pidió a un oficial de

inteligencia los datos y grabaciones del
seguimiento de un narco.

Y todo iba bien hasta que el general le dice
‘es que no sé cómo abrir esto’. Entonces el
oficial le revela detalles de cómo abrir esa
información, datos que tendrían que estar
resguardados, pero no en los correos regulares
del Ejército…”.

El caso es que de GuacamayaLeaks
chisporrotean informaciones de corrupción
entre autoridades civiles y delincuentes,
puntos débiles en las aduanas, políticos que
quieren conectar a las fuerzas armadas con
empresas contratistas y de servicios para

proyectos como el aeropuerto Felipe Ángeles
o el Tren Maya.

Para intentar comprender el volumen del
hackeo de seis terabytes de documentos
(equivalentes a tres mil horas de video en alta
definición), abruma entender que, si de hojas
impresas se tratara, atestarían más o menos
siete mil 800 archivadores de oficina que, de
colocarse uno junto a otro, la línea mediría
poco más de los tres kilómetros (como 30
calles) que separan Tlatelolco de la Plaza de la
Constitución…
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Por pichicatear para seguridad
Carlos Marín

EL ASALTO A LA RAZÓN

El domingo dará inicio el acontecimiento
político más importante en la República
Popular China, la segunda economía más
grande del mundo.

Se trata del Congreso del Partido
Comunista de China, un encuentro que se
realiza cada cinco años —ésta será su
vigésima edición— y que sirve para ungir al
liderazgo que habrá de encabezar al gigante
asiático durante el siguiente lustro.

Desde principios de este siglo —luego del
fallecimiento del hombre fuerte  Deng
Xioaping, en 1997—, se había vuelto
costumbre que el mando político durara una
década en el cargo —dos periodos de cinco
años— y que el Congreso fuera también el
escenario para perfilar al siguiente
mandatario, que concentra tres funciones:
presidente de la República (jefe de Estado),
secretario general del partido y presidente
de la Comisión Central Militar (jefe de las
fuerzas armadas).

Fue así como  Xi Jinping  se convirtió
eventualmente en sucesor del presidente Hu
Jintao. Durante el 17º Congreso, en

2007, Xi fue elegido como miembro del
Comité Permanente del Buró Político del
Comité Central del partido —la élite política
del país— y, desde allí, ascendió a la
Presidencia, en el siguiente Congreso.

Sin embargo, Xi rompió esa tradición y
aseguró para sí mismo un mandato más
largo. Hace cinco años, en el 19º Congreso,
ningún sucesor fue perfilado. La duda con la
que se abre el encuentro de este fin de
semana es si Xi —a quien se considera el
dirigente más poderoso que ha tenido China
desde Mao Zedong— se quedará en tres
periodos o si luego buscará un cuarto o
incluso perpetuarse en el poder.

Se abre la posibilidad del surgimiento de un
eventual sucesor. A diferencia de Xi, el
primer ministro  Li Keqiang  (jefe del
Gobierno) decidió limitarse a sólo dos
periodos. En marzo pasado, Li informó que
éste sería su último año en el cargo. Eso
significa que uno de los resultados del 20º
Congreso será nombrar un nuevo primer
ministro, una figura que suele tener una
función más administrativa y velar por la

marcha de la economía.
No está claro si el próximo primer ministro

adquirirá el perfil de sucesor. En todo caso,
se barajan cuatro nombres para el
cargo:  Wang Yang, presidente de la
Conferencia Consultiva Política, un órgano
de asesoría; Hu Chunhua, uno de los cuatro
viceprimeros ministros; Li Qiang, líder del
partido en Shanghái, y Han Zheng, otro
viceprimer ministro.

Las apuestas ponderan aspectos que van
desde la cercanía de cada uno de ellos
con  Xi  hasta su edad. Por ejemplo, la
juventud de Hu, quien es diez años menor
que el actual líder, es vista tanto como una
desventaja, por quienes creen que Xi no
querrá empoderar a alguien que podría tener
una carrera más larga que la suya, como una
ventaja, por quienes sostienen que la
antigüedad es una fuente de autoridad en la
sociedad china.

Los ojos también están puestos en la nueva
integración del Comité Central (200
miembros), el Buró Político (de entre 20 y 25)
y el Comité Permanente (de entre siete y

nueve).
También se espera con atención el discurso

central que pronunciará Xi y en el que se
esperan pronunciamientos —o cuando
menos claves— sobre los temas que más
preocupan al país, como cuánto durará la
polémica política de “covid cero”, que ha
significado el confinamiento de ciudades
enteras, con la consecuente ralentización de
la producción.

Asimismo, la dirección que habrá de tomar
la economía, en el sentido de si se orientará
más al consumo o al control del Estado, si
tiende más a la autosuficiencia o al libre
comercio; la visión sobre el futuro de Taiwán,
que el liderazgo chino ve como una provincia
rebelde, y la relación con Estados Unidos y
Rusia, las otras dos superpotencias militares.

Los siguientes días serán, pues, momentos
de definición para China, lo cual significa,
por el peso que tiene ese país en la economía
mundial, momentos de definición para el
mundo. Sobre todo cuando un mundo que se
asoma al abismo de la recesión global.

China define su futuro …y, con ella, el mundo
Pascal Beltrán del Río

BITÁCORA DEL DIRECTOR



Yo no sé si es o no la
obsesión por el control.
Pero sí podríamos
asegurar que es la
permanente (y
e x i t o s a m e n t e
desplegada) necesidad
de ser quien marque
pauta. Pero el contraste
es profundamente
doloroso: ver los vacíos
que ése ímpetu
autonarrativo desdibuja
exitosamente la realidad
que deja en abandono (y
los minimiza

permanentemente) los problemas que sí
atraviesan millones de personas en el país.

Doloroso narrar, todos los días por televisión,
las historias que retratan esa realidad tan
desentendida, no sólo por lo que implica cada
una de ellas: feminicidios, asaltos, agresiones
y un largo etcétera, sino porque al mismo
tiempo todos los días debemos cotejar todo
eso que ocurre en las calles, con lo que se
expresa en la conferencia mañanera.

Ese momento diario desde donde el
Presidente tira línea de lo que espera que se
comente en las siguientes horas. Que
delincuentes prendan fuego a tiendas de
conveniencia, que bloqueen carreteras, que
sitien comunidades o que asesinen a diez
mujeres al día, esos son temas (provocados o
exagerados) por los conservadores, dice,
pretextos para no reconocer los alcances de un
gobierno que, dice, va mejor que nunca.

Y justo cuando su administración se enfrenta
a misiles varios que llegan a ensordecer el
autoaplauso —el hackeo a la Sedena, la
publicación de El Rey del Cash, la renuncia
de Tatiana Clouthier y el escándalo por Luz
María de la Mora, negociadora de consultas del

T-MEC, y a quien habrían pedido su
renuncia—  Andrés Manuel López
Obrador pone manos a la obra y su mirada en
2024 y ya no sólo para tirar línea a su partido
y sus corcholatas.

¿O con qué propósito lanzó la lista de
“aspirantes” a la Presidencia del bloque
opositor o “conservador”, como lo anotaron en
la diapositiva que mostró en la mañanera?

Agustín Carstens, Alejandro Moreno, Beatriz
Paredes, Chumel Torres, Damián Zepeda, Diego
Fernández de Cevallos,  Emilio Álvarez
Icaza,  Enrique de la Madrid,  Gabriel
Quadri,  Ildefonso Guajardo,  Kenia López
Rabadán,  Lorenzo Córdova,  Margarita

Zavala,  Patricia Mercado,  Ricardo
Anaya, Samuel García, Santiago Creel, Xóchitl
Gálvez y hasta José Ángel Gurría. Más de
cuarenta personajes, lo mismo líderes de
partido que funcionarios, exsecretarios o hasta
influencers.

“Se acabaron los dedazos…”, expresó el
Presidente al terminar de ¿burlarse? de
quienes considera sus adversarios. “Para que
vean cuántos hay del bloque conservador. Dije
que eran 38, pero salieron 42, de una vez,
vamos a destapar…”, expresó antes de revelar
la lista. Si bien ésta pudo ser su forma de
evidenciar lo desarticulada que está la
oposición, que tendrá que estar trabajando a

marchas forzadas rumbo a la primera gran
parada en 2023, ¿qué gana el Presidente al
exhibir lo que está a la vista de todos?

Sin duda, esto lo retrata mucho más a él,
como el hombre que obliga a que todo pase
por su despacho, una obsesión por el control
que jamás será una cualidad cuando se está en
una democracia.

Que la oposición se haga bolas con su
candidatura, que el Presidente mejor se ocupe
por dar razones reales, no sólo discursivas, del
porqué su movimiento tendría que quedarse
en Palacio Nacional después de 2024. Que deje
el reality, que mejor gobierne.
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Los (no) “destapes”
Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO

Otro de los principios de esa
propaganda del nacionalsocialismo
alemán es el contagio, todos iguales en la
misma lista de adversarios

Fieles a los principios de la propaganda
que mantienen cautivos todavía a muchas
personas, desde Palacio Nacional viene
una nueva renovación del mensaje
exagerado y vulgar que ahora apunta
hacia la candidatura opositora a la
presidencia de la república.

Ante la mala broma, que son no pocas
de sus corcholatas, el presidente Andrés
Manuel López Obrador sale con una
broma más pesada con sus 43 cómicos,
políticos y periodistas de la supuesta lista
de “precandidatos del bloque
conservador” (simplificación y enemigo
único también decía Joseph Goebbels).

Otro de los principios de esa
propaganda del nacionalsocialismo
alemán es el contagio, todos iguales en la
misma lista de adversarios. Es una lista
que simplifica y mezcla potenciales

buenos presidentes con personajes que
nada tienen que hacer ahí.

Es pues un acto de propaganda popular,
orquestado y destinado a alojarse en el
sistema de creencias, como aquello del
tapado. Es un ejercicio propagandístico
más con fines electorales, financiado con
recursos públicos.

Quizá no midan bien una consecuencia,
pero podrían estar haciendo un favor a la
oposición. Porque si Movimiento
Ciudadano es legítimamente un partido
opositor y no un distractor desde el
mismo régimen, estos ejercicios
propagandísticos empujan a todos a
formar, efectivamente, un gran bloque
opositor.

Pero, sobre todo, recurrir de esta manera
tan “by-the-book” a Goebbels refleja una
necesidad básica del régimen resumida en
el principio propagandístico de la
silenciación, acallar aquello donde no
tienen argumentos y disimular las
noticias que les afecten y beneficien el
discurso opositor.

Elija usted el tema de importancia
nacional donde no hay otra cosa que
malas cuentas. Pero si pensamos en los
temas económicos, podemos hacer una
larga lista que va de la expectativa de la
tercera recesión del sexenio que está en
ciernes, al fracaso de los programas
contra la alta inflación en alimentos,
hasta esta reciente noticia que puede
llegar a ser todo un tema de finanzas
públicas para el cierre del sexenio.

Y es que el Fondo Monetario
Internacional (FMI) confirma un temor
fundado, la deuda del país ha crecido a
niveles tales que el próximo año ya
superará 50% del Producto Interno Bruto
(PIB).

En el semáforo mundial de las deudas
del FMI, México estará en el 2024 en el
color naranja, un escalón antes del rojo.
Para ese año, la deuda neta representará
51.3% del PIB. Esa será la herencia de esta
administración a quien
constitucionalmente deberá desocupar la
presidencia dentro de 23 meses.

López Obrador negó tanto aumentar los
niveles de la deuda pública como rechazó
la militarización del país, parece que de
ambas promesas se arrepintió. Y si bien
una economía como la mexicana, con los
incentivos adecuados para crecer, podría
lidiar bien con esa proporción de deuda,
ahí están esos otros temas a los que hay
que tapar con la cobija de la propaganda.

Las firmas calificadoras han señalado
con claridad que los endebles grados de
inversión que mantiene la economía
mexicana dependen, entre otras cosas, de
no cometer errores legislativos, como
propiciar cambios constitucionales que
acaben con la estabilidad que le queda al
país.

¿Conservar el poder cometiendo tantos
errores? ¡Para eso sirve la propaganda!

En el semáforo mundial de las deudas
del FMI, México estará en el 2024 en el
color naranja, un escalón antes del rojo.
Para ese año, la deuda neta representará
51.3% del PIB.

Malos resultados detrás de la propaganda
Enrique Campos

LA GRAN DEPRESIÓN
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Excélsior 

La Orquesta Solistas de México
debutará el próximo sábado 29 de
octubre, en el Auditorio Blas Galindo
del Centro Nacional de las Artes
(CENART) con la obra maestra del
compositor francés Georges Bizet: la
“Suite de Carmen”. 

Bajo la batuta del reconocido
director mexicano Humberto López
Sánchez, esta agrupación
conformada por 25 músicos solistas
maestros y egresados de las
principales instituciones del país, se
presentará por primera vez en el
escenario para dar muestra de su
talento. 

La orquesta ejecutará la obra
basada en la novela del mismo
nombre de Prosper Mérimée, la cual
narra la historia de una atractiva
gitana, quien se enfrenta al conflicto
de elegir entre su libertad o el amor. 

“Esta suite, situada en un ambiente
de gitanos, pone en el centro a una
escandalosa figura femenina y hace
una representación realista del amor
y del poder”, indica el director de la
orquesta sobre esta pieza que
destaca por su ensamble de cuerdas
y percusiones, este último liderado
por el solista Arturo Portugal, quien
interpretará en la marimba, las
castañuelas, campanas tubulares,
bongoes y tambores de concierto. 

Al respecto, el músico solista señala

que esta pieza es muestra de la
evolución de las percusiones dentro
del flamenco, que han ido
incorporando diversos instrumentos,
lo que implica un amplio grado de
dificultad para su ejecución. 

Como parte de ese concierto,

además se realizará una
representación dancística de la obra,
con la participación de la bailarina
Verónica González, quien realizará
varias intervenciones durante la
“Suite de Carmen”, que tiene una
duración de 50 minutos. 

La Orquesta Solistas de México la
conforman Antonio Fuentes Quiroz,
Pedro Isaías Aguilar, Damiana Orue,
Ismael Sánchez, Humberto López,
Anibal   Robles Kelly y Arturo
Portugal, entre otros destacados
músicos solistas. 

Esta agrupación surge con el
objetivo de unir el talento de
diversos maestros   y jóvenes
solistas,   que buscan llevar los
referentes artísticos de la literatura,
la danza y la pintura al terreno
musical. 
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Excélsior

La Feria Internacional del Libro del
Zócalo presenta hoy el libro La vida
sin nosotros. La desaparición de
personas en México, Chile, Argentina
y el Kurdistán; voces de víctimas y
especialistas, de Miguel Alejandro
Rivera.

En entrevista con Excélsior, Miguel
Alejandro Rivera destacó que “como
entes sociales, el otro ha
desaparecido por su ideología, por

sus posturas ante el poder y por su
resistencia frente a las imposiciones
que considera injustas”.

La presentación de este trabajo será
hoy a las 19:30 horas en el Foro
Rosario Ibarra de Piedra de la Feria
Internacional del libro del Zócalo,
con la participación de José Reveles,
María del Rosario Cervantes y el
autor.

LLEGA BANKSY A UNA GALERÍA
Las intervenciones callejeras de

Banksy serán exhibidas en la Ciudad

de México a partir del sábado 15 de
octubre en un formato poco
convencional para el artista callejero:
una galería.

“Venimos a presentar aquí The Art
of Banksy: Without limits, la versión
Ciudad de México. Nosotros
generamos versiones únicas cada
vez que pre- sentamos este

proyecto”, dijo a Excélsior Guillermo
S. Quintana, curador de la exposición

Esta, como todas las muestras de
Banksy, no tiene la autorización del
artista, es un tributo.

“Hay alrededor de 40 obras
originales, no te voy a decir cuáles
son los originales, creo que lo im-
portante siempre va a ser el mensaje

y no el hecho que te tomes una foto
con un original, te vas a a dar cuenta
cuáles son originales, en algunas sí
hemos puesto certificados de obra”,
explicó el curador.

La exposición se presentará en el
Antiguo Hotel Reforma. Se
recomienda comprar los boletos con
anticipación.

Desaparición y
zozobra en la Feria
Internacional del
Libro del Zócalo
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Excélsior 
Esa es la historia de Tom Rakewell,

un hombre modesto que vive en un
rancho, enamorado de Anne Trulove,
hasta que, de forma inesperada,
tiene un encuentro con el maligno y
le ofrece una vida próspera en el
corazón de Londres, donde podrá
cumplir todos sus deseos. Sin
embargo, el personaje –encarnado
por el tenor Emilio Pons– descubre
un viaje insustancial que le
decepciona y lo sumerge en la
tristeza.

De esto habla la ópera La carrera de
un libertino (The Rake’s Progress), de
Ígor Stravinski (1882-1971), que se
presenta dentro del  50 Festival
Internacional Cervantino (FIC), con
funciones los días 13 y 14 de octubre
en el Teatro Juárez, de Guanajuato; y
el 20 y 23 de octubre en el Palacio de
Bellas Artes.

“Han pasado 37 años desde que se
presentó esta ópera en México y,
desde luego, son ya muchas
generaciones que no la han visto. Eso
sucedió en 1985 y desde entonces no
se había repuesto este montaje de
Stravinsky, debido a que su escritura
musical es compleja”, comentó a
Excélsior Iván López Reynoso,
director artístico del montaje.

“Esta ópera entra en ese grupo de
las que son particularmente difíciles
de montar, ya que se necesita un
elenco con un control técnico vocal y
un profundo conocimiento del solfeo;
es difícil de solfear y de contar,
porque a pesar de que está escrita en
un estilo neoclásico, es una pieza con
mucha modernidad”, abundó López

Reynoso.
Aunque la obra está inspirada en la

serie de pinturas y grabados The
Rake’s Progress, del artista inglés
William Hogarth (1697-1764), su
mensaje es atemporal y trasciende
su época, para lo cual Mauricio
García Lozano ubica la escena en
nuestros días, conservando su
enfoque en lo importante de la vida.

¿Qué destacaría en términos
musicales de esta ópera?, se le
preguntó al director artístico. “Van a
encontrarse con una partitura que
les recordará mucho a Haydn, a
Mozart y a Beethoven, pero que tiene
los tintes del siglo XX.

“A mí me gusta decir que es como
si la partitura de Haydn entrara en el
terreno de Picasso, porque se
desfigura un poco y pierde la
convencionalidad de la estética para
entrar en un discurso un tanto
modernista, aunque no deja de ser
Haydn, pero será como si escucharan
un clasicismo en el terreno del
surrealismo”.

¿Cómo describiría a Tom Rakewell?
“Es un personaje ambicioso,
desubicado y mal orientado.
Imagínate, quien llega a orientarlo es
el diablo y ¿qué buen consejo le
puede dar? Y esa es la genialidad de
esta ópera, que, si bien Tom era un
muchacho ingenuo y náif en la
primera escena, el personaje sufre
una involución”.

MURIÓ ALEJANDRO SANDOVAL
El poeta y ensayista mexicano

Alejandro Sandoval Ávila falleció
ayer a los 65 años, informó la
Dirección de Literatura del INBAL en

redes sociales.
“Lamentamos el sensible

fallecimiento del escritor Alejandro
Sandoval. Fue presidente de la
Asociación de Escritores de México y

miembro del Consejo Directivo de
Sogem. Enviamos nuestras más
sentidas condolencias a la escritora
Mariana Toussaint, su esposa e
hijas”, destacó la dependencia en su

cuenta de Twitter.
Alejandro Sandoval es autor de

Esquina de doble fondo (1976), Ante
la mirada de Jujú (2016) y El camino
de Séneca (2019), entre otros.

Retrato de un libertino surrealista;
alistan funciones de ópera
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Entre los tatuajes que
la diseñadora de moda
eliminó destacan la
fecha en números
romanos que hace
referencia a el día que
renovó sus votos
matrimoniales con
David Beckham.

Agencias 

Aunque los tatuajes se han
convertido en una tendencia de
moda entre las celebridades,
recientemente a Victoria Beckham se
le ha visto eliminar las marcas de
tinta que se había hecho en su
cuerpo, incluso los dedicados a su
esposo, el futbolista David Beckham.

A la diseñadora de modas le había
gustado plasmar en su piel los
momentos más importantes de su
vida y en los últimos años se le ha
visto con letras y símbolos que
fueron hechos en tributo a sus hijos
y a su esposo, David Beckham.

Sin embargo, eliminó los números
romanos VIII-V-MMVI que se había

tatuado en su muñeca derecha y que
representaban el 8 de mayo de 2006,

fecha en que ella y David renovaron
sus votos matrimoniales.

Además, junto a la fecha, Victoria
Beckham había mandado escribir en

latín una frase que podríamos
traducir como "otra vez desde el
principio", y que posiblemente hacía
referencia a la época en la que se
mudaron a Los Ángeles en 2007.

Victoria Beckham visitó el
programa Today with Hoda and
Jenna, donde explicó por qué retiró
los diseños. "Tenía estos tatuajes
hace mucho, mucho tiempo y no
eran especialmente delicados", dijo
Victoria sobre el tatuaje de la
muñeca, dedicado al exfutbolista.

"Mi marido tiene muchos tatuajes
preciosos, y los niños también, y son
muy finos, y los han hecho los
artistas más fenomenales, pero los
míos eran un poco gruesos y
sangraban, un poco. No parecían tan
bonitos", añadió.

La estrella explicó que sus diseños
comenzaron a sangrar y cambiaron
de color hacia un tono azulado que
simplemente la hacían pensar que
no se veían bien. "No significa nada
más que eso. Creo que los medios de
comunicación empezaron a
especular, ¿estaba dejando a mi
marido? No. Simplemente estaba un
poco harta del tatuaje. Es tan simple
como eso", comentó.

Victoria dejó claro que su
matrimonio con David Beckham se
mantiene mejor que nunca y que la
eliminación del tatuaje no es un
signo de separación o de crisis
matrimonial.

Victoria Beckham se quitó los tatuajes dedicados
a su esposo David por una poderosa razón
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Murieron ahogados en el mar actores que trabajaban
junto a Ludwika Paleta y Osvaldo Benavides
Durante el rodaje de la
película “Noche de
bodas” dos hombres
fueron arrastrados por
el fuerte oleaje de la
playa Majahual, en
Oaxaca

Infobae 

Una desgracia ha ocurrido en plena
filmación de la película Noche de
bodas, dirigida y protagonizada por
el actor Osvaldo Benavides, pues
durante un descanso del rodaje
efectuado en las playas de Oaxaca,
dos personas perdieron la vida.

Este jueves 13 de octubre se dio a
conocer el fallecimiento de dos
‘extras’ de la producción,
identificados como Luis Manuel
Gutiérrez y Marco Antonio Curiel
Pérez, de 47 y 46 años,
respectivamente.

Y es que los actores fueron
arrastrados por la marea de la playa
Majahual, cuando luego de un día de
filmación, este miércoles 12, se
adentraron en la zona de la playa
para convivir con otros ocho ‘extras’.
Siendo que tres de ellos se
adentraron al mar, donde los
fallecidos no lograron sortear el
fuerte oleaje, según los primeros
informes de las autoridades.

Se desconoce si esta tragedia
retrasará la filmación de la nueva
cinta también protagonizada por
Ludwika Paleta, la cual no cuenta
aún con fecha de estreno.

La Coordinación de Protección Civil
de Oaxaca (CEPCO) difundió la
información la tarde de este jueves:
Marco Antonio perdió la vida al
golpearse con una roca, mientras
Luis Manuel se encuentra
desaparecido, por lo que su cuerpo es
buscado por personal de la Secretaría
de Marina-Armada de México
(SEMAR).

Un tercer hombre pudo ser
rescatado con vida por la Estación
Naval de Búsqueda y Rescate de la

SEMAR, unidad que halló el cadáver
de Marco Antonio en un paraje
rocoso, donde fue arrastrado por las
fuertes olas de la playa oaxaqueña.

Y es que el fuerte oleaje provocado
por los fenómenos meteorológicos
generados en las playas del
municipio de San Miguel del Puerto
por la tormenta tropical Karl,
provocó que ambos hombres fueran
arrastrados por la corriente, luego de
un día de rodaje de la cinta que tiene
como escenario principal las

paradisíacas Bahías de Huatulco.
Asimismo, la casa productora

Traziende Films publicó un
comunicado explicando la
desafortunada situación y enviando
condolencias a los familiares de los
occisos.

“Traziende Films y los productores
de Noche de bodas expresan, con
profundo dolor, sus más sentidas
condolencias a las familias y amigos
de nuestros compañeros que el día
de ayer sufrieron una lamentable

tragedia en las costas de Oaxaca.
Tres de nuestros colegas,

pertenecientes al elenco de extras
decidieron aprovechar su día libre
par visitar una playa donde,
momentos después, debido al fuerte
oleaje que imperaba en la zona, les
imposibilitó salir del mar por sus
propios medios, desencadenando el
terrible suceso donde uno de ellos
perdiera la vida; mientras que otro,
al momento, se encuentra
desaparecido”, se lee en el mensaje
publicado en sus redes sociales.

Se conoce que las labores de
búsqueda del cuerpo de Luis
Manuel continuarán en las
inmediaciones toda la noche y que
las personas que murieron eran
originarios de la Ciudad de México.

Apenas hace unos días, Ludwika
Paleta compartió en su cuenta de
Instagram la alegría que siente por
reunirse en un nuevo proyecto con
Osvaldo Benavides, quien es su
amigo ‘de toda la vida’ y con quien
trabajó hace 25 años junto a Thalía
en la telenovela María la del barrio.

“Un cast dándolo todo en la
cancha dominical”, donde tanto la
también actriz de Madre solo hay
una, como Benavides se integran
con el resto del elenco para jugar al
futbol en la playa. “Tantos años de
amistad, complicidad, amor y
ahora… #NochedeBodas”, expresó
en la descripción de una fotografía
el actor y ahora director, la actriz
que vivió un romance tormentoso
con Pablo Montero.

Por ahora no se conocen muchos
detalles sobre este filme ni la trama
que abordará, pero es la tercera
ocasión en la que Paleta y
Benavides hacen pareja en un
proyecto.
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Debido a su alta aportación

proteínica al cuerpo humano, el
amaranto, cuyo nombre en náhuatl,
huhtli, significa “la partícula más
pequeña dadora de vida”, debe
considerarse un alimento altamente
nutritivo y no solo una golosina,
señaló la Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural (Sader) de México.

El cereal, nativo
de México y Centroamérica, contiene
más proteínas que el maíz y el arroz
y 80 por ciento más que el trigo,
además, aporta vitaminas A, B, C, B1,
B2 y B3, ácido fólico, calcio, hierro y
fósforo, y es una fuente rica de
aminoácidos como la lisina.

Esta composición “lo caracteriza
como el mejor alimento
de origen vegetal para consumo
humano”, indicó el director de
Organización para la Productividad
de la Sader, Héctor Robles Berlanga.

También destacó que se tiene el
registro de 592 productores de este
cereal en los estados de Puebla,
Tlaxcala, Ciudad de México, Oaxaca,
Hidalgo, Estado de México y Morelos,
y una parte de ellos participan
también en la Estrategia de
Acompañamiento Técnico (EAT).

Durante la conferencia ‘Amaranto:
¡Más que una alegría, un alimento
ancestral!’, que se celebró en el
marco del  Día Nacional del

Amaranto  (el 15 de octubre), el
funcionario recordó que el cereal
forma “parte de los 50 alimentos del
futuro“, clasificados así por
el  Fondo  Mundial  por
la  Naturaleza,  en alianza con
empresas y líderes en nutrición y
sustentabilidad.

Esto junto con el camote, la flor de
calabaza, las lentejas, la quinoa, la
jícama, la moringa, el ajonjolí, la
espinaca, la col morada y otros, y
todos son vegetales.

“Su característica es que
son  nutritivos, accesibles, saben
bien, tienen bajo impacto en nuestro
planeta, en comparación con los
alimentos cárnicos, y están
disponibles en una amplia variedad
de países, entre ellos México”,
expuso.

Además, dijo, “representan la
posibilidad de diversificar y
enriquecer la dieta de las personas“,
pues actualmente el 75 por ciento de
la alimentación global “se integra
por solo 12 especies de plantas y
cinco de animales, lo cual implica
una alimentación pobre en
nutrientes y sabor y con afectación
negativa a los suelos“.

El amaranto también destaca
porque puede ser  cultivado  en
cualquier lugar sin requerir mucha
agua e incluso logra crecer en
condiciones de sequía.

Piden considerar al amaranto como
un alimento altamente nutritivo
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Listo el Reto
Águila

Deportes
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CICLISMO

LLiissttooss  ppaarraa  vvoollaarr  
Este próximo 23 de
octubre se llevará a
cabo el Reto Águila en
la séptima edición 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Todo listo para que se lleve a cabo
una edición más del Reto Águila, el
cual tiene como objetivo completar
la distancia de 160 kilometros desde
Durango capital hasta el municipio
de Santiago Papasquiaro, en
bicicleta en lo que se ha convertido
en una tradición para el municipio
pinolero.

LA CITA 
El Reto esta programado a realizar

el 23 de octubre, aunque no se da
dado a conocer el punto exacto de
salida de los ciclistas, en anteriores
ediciones los protagonistas de este
paseo salieron desde la unidad
administrativa a tempranas horas
del día para llegar a medio día a
Santiago Papasquiaro.

SÉPTIMA EDICIÓN 
Recordar de igual manera que esta

es la septima edición del evento, y
que se retoma despues de que la
ocasión en que se realizó fue en el

2019, por lo que ahora existe mucho
animo por parte de la comunidad
ciclista de ser parte de este gran
evento deportivo.

LAS INSCRIPCIONES 
Las inscripciones al evento tiene

un costo de 800 pesos, con los

cuales les incluyen los servicios ya
acostumbrados pero ademas un
jersey manga larga, ademas de la
hidratación y la comida durante el

trayecto, recordar que las misma se
encuentran disponibles en Sr.
Tornillo, Grupo Águila y en
cualquier tienda de ciclismo.
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CARRERA

El 29 de octubre en La
Laguna y el 30 en
Durango capital 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Regresa una de las carreras más
exitosas de la última década, la
Marea Rosa que tiene como principal
objetivo recaudar fondos para la
lucha contra del cáncer, y que
ademas promueve de manera
importante el deporte entre los
niños, jovenes y los adultos de
nuestro estado.

EL ANUNCIO
Si bien no se ha realizando una

presentación oficial, mediante redes
sociales la presidenta de la DIF
ESTATAL, Marisol Rosso, compartió el
anuncio de la carrera y tambien la
convocatoria de la misma con las
fechas y los horarios tanto en La
Laguna como en Durango.

MAREA ROSA 5K
Recordar que la Marea Rosa es una

carrera de convivencia de 5
kilometros, en donde ademas de
promover la actividad deportivas
entre las familias duranguenses,
tambien trata de concientizar a la
sociedad sobre la importancia de la
prevención de este terrible mal,
ademas de que todo la recaudado va
para la Luchar contra el Cancer.

LA LAGUNA
Será en la Laguna en donde se de el

banderazo de salida de la Marea Rosa
5K Colors 2022, en punto de las 8:00
horas del proximo sábado 29 de
octubre, teniendo como salida y
meta el Boulevard Miguel Alemán
esquina con Ignacio Ramírez, en
donde los laguneros tendrán la
oportunidad de correr en familia.

DURANGO 
En Durango capital la carrera se

llevara a cabo el domingo 30 de
octubre en punto de las 8:00 horas,
teniendo como salida y meta el
Puente Baluartito, sitio desde donde
arrancarán hasta calle Juárez para
retormar y con ello completar el
recorrido de 5 kilometros.

RReeggrreessaa  llaa  MMaarreeaa  RRoossaa  
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VVeennaaddooss  bbrriinnddaann  ppaarr ttiiddaazzoo  eenn  eell
PPaannaammeerriiccaannoo  
Aunque Charros de
Jalisco se quedó
con la victoria 

ZAPOPAN.

La ofensiva de Venados de
Mazatlán se volvió a sentir en el
Panamericano, pero en esta
ocasión Charros de Jalisco
lograron imponerse por pizarra
de 8-7, en el segundo encuentro
de la primera serie para ambos
dentro de la temporada 2022-
2023 de la Liga ARCO Mexicana
del Pacífico, presentada por
Caliente.mx

El triunfo se lo quedó el abridor
Tyler Alexander (1-0), la derrota
fue para Alejandro Soto (0-1) y el
salvamento se lo quedó Josh
Lueke (1).

Tal y como lo hicieron un día
anterior, Venados se fue arriba en
la pizarra, cuando en la misma
primera entrada, Fabricio Macías
conectó doblete para que Randy
Romero timbrara la de la
quiniela.

Los locales le dieron la vuelta al
score con cuatro carreras ante el
abridor Alejandro Soto, en donde
los batazos remolcadores fueron
cortesías de Christian Villanueva
(con doblete para dos rayitas),
Dariel Álvarez (rodado de out) y

Agustín Murillo (sencillo).
Mazatlán no perdió tiempo y en

la segunda tanda logró cruzar la
registradora con tres
anotaciones, con elevado a los
jardines por vía de Randy Romero
para traer la primera de ellas,
mientras que un doblete de
Fabricio Macías reportó las dos

restantes.
Las acciones se mantuvieron en

la línea por parte de ambos
equipos hasta la quinta tanda,
cuando los locales tomaron el
control de las acciones con
doblete de Japhet Amador y
sencillo de Agustín Murillo.

Un capítulo después, los dueños

del campo pusieron dos más en el
home con otro batazo de dos
estaciones de Fernando Villegas y
single de Christian Villanueva.

Sin embargo, Venados volvió a
demostrar su categoría y que esta
temporada viene con todo, al
acercarse en la octava entrada a
una carrera.

La primera de ella llegó con
doblete de Ricardo Valenzuela,
además de un sencillo con las
bases llenas de Romero para
poner a otros dos compañeros en
el plato y el score 8-7, que
prevalecería hasta el final pese a
que los porteños pelearon hasta
el último lanzamiento.
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FUTBOL

AAllaaccrraanneess  aall   rreeppeecchhaajjee  
En su primera
temporada lucharan
por un pase a los
cuartos de final 

DURANGO, DGO.

Alacranes de Durango derrotó de
manera contundente y
categóricamente al conjunto de
Mineros de Zacatecas en la última
jornada del torneo Apertura 2022 de
la Liga de Expansión por marcador
de cuatro goles por uno, resultado
con el que la escuadra arácnida
consigue avanzar a la fase de
repechaje.

Alacranes saltaba al terreno de
juego con el único propósito de
conseguir la victoria que les
permitiera seguir con vida en el
torneo, y rápidamente pondría la
balanza a su favor, al minuto 4’ de
iniciado el encuentro Wiliam
Guzmán #10 haría explotar el grito
de gol en las gradas tras cerrar a
tiempo la pinza y mandar el balón al
fondo de las redes para poner en
ventaja a la escuadra de Durango. 

Con la ventaja en el marcador y la
inyección anímica el conjunto de Jaír
Real seguiría insistiendo al frente en
busca de ampliar la ventaja, el
conjunto de Mineros se encontraba
sacudido en el terreno de juego y no
veía el momento en el que pararan
los embates de los “venenosos”, con
el paso de los minutos los visitantes
equilibraron por momentos la

posesión de la pelota y tendrían un
par de oportunidades de emparejar
el marcador pero la parte baja de
Alacranes no permitiría daño alguno
durante la primera mitad, al minuto
45’ se iría expulsado el jugador
Horacio Torres #24 tras ver por
segunda ocasión la tarjeta amarilla
en el terreno de juego.

Para la segunda parte Alacranes
saldría lleno de dinamita pura y al
minuto 46’ tras una presión alta
recuperaría el balón el colombiano

José “Colo” Rodríguez quien filtrara
la pelota a Brandon “El Pastor” Rosas
quien cruzaría su disparo de pierna
derecha para vencer al
experimentado arquero Miguel Fraga
y de esta manera poner el dos por
cero a favor de Durango. Mineros no
se recuperaba del segundo piquete
del Alacrán cuando al minuto 47’
David Navarro tomó el balón por la
banda derecha para mandar un
centro al área que prendería de bolea
José “Colo” Rodríguez para mandar

el balón de nueva cuenta al fondo del
arco y clavar el tres goles por cero.

Con una ventaja amplia en el
marcador los “ponzoñosos”
comenzaron a pasear la esférica de
un lado a otro de la cancha
provocando un desgaste físico en su
rival, al minuto 60’ los Mineros
encontrarían oro puro en el silbato
del nazareno central Mario Terrazas
quien señalaría un penal a favor de
su causa, el encargado de cobrar la
pena máxima sería Jaír Meza, pero

no contaba con que enfrente se
toparía con Jaír Peláez quien se
tiraría a su lado izquierdo y atajaría
el penal para evitar la caída de su
arco.

Tras la atajada del cancerbero
arácnido llegaría una nueva dosis de
motivación para los arácnidos y al
minuto 70’ se haría presente de
nueva cuenta el colombiano José
Rodríguez quien en un mano a mano
ante Miguel Fraga terminaba
mandando el balón al fondo de la red
y poner el cuarto clavo en el ataúd de
los Mineros. El gol de la honra
llegaría al minuto 74’ en los pies de
Kevin Chaurand, para de esta
manera ponerle la cifra final al
encuentro.

Con esta victoria Alacranes llega a
20 unidades y consigue meterse a la
fase de repechaje, ahora se
encuentra a la espera de conocer a su
rival el cual se definirá este sábado
tras finalizar el encuentro entre
Dorados y Tapatio.

RECONOCE DIRECTIVA A
BRANDON ROSAS POR SUPERAR
LA BARRERA DE LOS 100 GOLES

La directiva que encabeza el C.P.
Ciro Castillo Ibarra reconoció antes
del arranque del partido al jugador
Brandon “Pastor” Rosas por superar
la jornada anterior la barrera de los
100 goles en su carrera entregándole
un balón dentro de un cubo de cristal
con el número 100.

El “Pastor” llega con el gol anotado
ante Mineros a 102 pepinos, siendo
29 goles los que ha conseguido con
la playera arácnida.



30 SÁBADO 15 DE OCTUBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
PEDAL BIKERS



31WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
SÁBADO 15 DE OCTUBRE DEL 2022 PEDAL BIKERS



32 SÁBADO 15 DE OCTUBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
INTERNACIONAL

AAPAD, cuidando a los cuidadores de
pacientes de Alzheimer 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Liliana Rosales presidenta de la
Asociación de Asistentes de Personas
con Alzheimer en Durango (AAPAD),
visitó el programa Charlas de España
TV, conducido por el periodista
Miguel Ángel Vargas, explicó que
esta organización atiende a los
cuidadores y a las familias de
pacientes con Alzheimer y de
cualquiera de las otras demencias
asociadas, advirtió que este es un
sector que se encuentra en el
abandono.

Advirtió que cuando a alguien le
toca padecer Alzheimer es definitivo,
pero todas, las personas podrían
iniciar actividades desde la juventud,
que aunque no podrán prevenirlo si
podrían enfrentarlo en mejorar
condiciones físicas y mentales en la
edad adulta.

El Alzheimer está considerada
como una demencia y trae como
consecuencia perdida de facultades
mentales, no solo se limita a la
memoria.

Normalmente se lleva al paciente al
médico al detectar pérdida de
memoria o conductas extrañas, pero
la enfermedad no se limita a esto,
sino que es la pérdida de la capacidad
de realizar cosas de la vida diaria
como comer, vestir, peinarse, entre
otras.

Cuando se pierden esas
capacidades ya hay un daño
cognitivo que puede englobarse en
alguna de las demencias, se puede el
sentido de espacio-tiempo.

Quienes lo padecen son muy
inteligentes en cubrir sus
deficiencias porque a nadie le gusta
ser dependiente, advirtió.

Hay especialistas que pudieran ser

un prediagnóstico y van desde un
gerontólogo, geriatra y neurogeriatra
o siquiatra.

El Alzheimer se presenta en etapas
adultas mayores, pero no es cosa de
viejos y se está presentando en
edades más tempranas.

Hay una variedad que da desde los
35 años, aunque es muy extraño,
pero esto obligó a dejar de utilizar el
término demencia senil.

Cada caso es único y evoluciona de
diferente manera porque tiene
mucho que ver con la historia de vida
de la persona.

Hay factores de riesgo modificables
como: enfermedades como la
hipertensión, diabetes, obesidad,
tabaquismo, entre otras, además de
la depresión, aislamiento social, esto

permitió que creciera el número de
casos de demencia durante la
pandemia.

Además, existen los factores no
modificables como la herencia y la
edad.

Es difícil detectar a estas personas
porque ocultan sus síntomas, pero
algunos de ellos son: dejan de hacer
cosas que les gustaban, hacen cosas
repetitivas y presentan cambios de
humor.

Los médicos familiares deberían ser
los primeros en diagnosticar este
padecimiento, pero no están
preparados ni interesados.

Hay especialistas en geriatría en el
IMSS e ISSSTE, pero son muy pocos
comparados cobran la población
derecho-habitante, están

sobrepasados y los médicos de
primer contacto no están empapados
en este tipo de situaciones.

La Secretaría de Salud es la única
institución en Durango que tiene dos
gerontólogos.

Para la familia se vuelve difícil el
manejo del paciente por las
conductas erráticas, por la
desinhibición 

Esta enfermedad afecta la salud y
emociones de todos los miembros de
la familia y empiezan a alejarse
cuando ven que no es fácil cuidar a
la persona que padece esta
enfermedad.

Es necesario hacer un plan integral
de atención y la familia se empieza a
alejarse al grado que al final solo
puede quedar el cuidador y el

paciente. 
Ha habido cursos de capacitación

impartidos por diferentes
instituciones públicas, como
asociación cada año se organiza uno
especializado en las demencias.

Las instituciones públicas no
aceptan albergar personas con estos
padecimientos solo algunas
privadas, pero el servicio resulta muy
costoso, además los familiares deben
estar atentos al trato que se les da
porque son vulnerables.

Advirtió que los cuidadores están
desprotegidos por la ley por lo que
ya se trabaja en su reconocimiento.

Finalmente dijo que para quien este
interesado en contactarse puede
hacerlo en la página en Facebook:
Alzheimer Durango.


